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21 ноября в связи с пред
стоящим визитом в Индию 
М. С. Горбачев встретился в 
Кремле с индийскими журна
листами — о б о  зревателем 
индийского т е л е в и дения 
С. Накви, специальным кор- 
респо н д е н т о м агентства 
Пресс Траст оф Индиа (ПТИ) 
А. Балу, специальным кор- 
респон д е н т о м  агентства 
Юнайтед Ньюс оф Индиа 
(ЮНИ) К. Г. Джоглекаром 
и генеральным директором 
всеиндийского радио Хариш 
Авастхи — и ответил на их 
вопросы.

М. С. Горбачев: Прежде
всего, хотел бы сказать, что 
жду с большим интересом 
встречи с Индией.

У советских людей к Ин
дии особое отношение. Мы в 
индийском народе видим сво
его старого друга, надежно
го партнера. И мы довольны 
тем, как складываются наши 
отношения. Мне уже прихо
дилось говорить и хочу еще
Ёаз сказать: отношения с 

(ндией в нашей внешней по
литике занимают приоритет
ное место. Мне думается, 
мы можем говорить, что 
внешняя политика Советско
го Союза, советского руко- 
водства в отношении Индии 
учитывает и глубокие дру
жеские чувства, которые пи
тают наши народы к индий
скому народу.

Мы, с другой стороны, в 
политике индийского прави
тельства постоянно чувству, 
ем стремление отразить глу
бокие чувства к нашему на
роду в индийском обществе, 
в индийском народе. По-мо
ему, это — самое важное, 
самое прочное для наших от
ношений: традиция, много
летняя дружба, сотрудниче
ство в двусторонних делах и 
делах международных.

И, наконец, есть такая 
правовая основа этих отно
шений, как договор 1971 го
да. Хочу сегодня сказать об 
огромном значении еще од
ного фактора развития этих 
отношений и в прошлом, и 
сейчас — и надеюсь, так бу
дет и в будущем. Я имею в 
виду постоянный, интенсив
ный и конструктивный поли
тический диалог, который 
идет между руководителями 
наших стран.

Уважение к индийскому 
народу имел в виду Ленин, 
когда он прозорливо предска
зал роль Индии в междуна
родных делах. Эта ленин
ская мысль оплодотворяла 
нашу политику и практиче
ские действия в отношении 
Индии. Много поколений ру
ководителей Советского Со
юза и Индии хорошо порабо
тали над тем, чтобы мы се
годня с вами могли видеть 
наши отношения в таком со
стоянии.

Я хочу вспомнить Джава- 
харлала Неру. У нас глубо- 
ко чтят его память и высо
ко ценят его вклад в фор
мирование наших отношений.

Советский Союз и Индия, 
представляющие мир социа
лизма и мир национального 
освобождения, мир развития, 
уже много лет и десятилетий 
плодотворно сотрудничают в 
интересах своих народов и в

интересах всех народов. Это 
хороший пример. Мы хотим, 
чтобы эти отношения разви
вались. И это самое главное.

Так что я жду встречи с 
Индией. Сейчас я это свое 
краткое обращение к индий
ским слушателям, читателям, 
телезрителям хотел бы за
вершить тем, чтобы сердечно 
поприветствовать их от име
ни всех народов Советского 
Союза.

Теперь давайте работать.
Вопрос: Господин Горба

чев, мы с большим интере
сом следили за Вашим пу
тем от Женевы до Рейкьяви
ка. Это своеобразные вехи. 
Как Вы представляете себе 
дальнейший путь?

М. С. Горбачев: Вы зада
ли самый главный вопрос, 
который всех нас волнует. 
По-моему, как раз год про
шел, как мы встречались в 
Женеве.

Я сейчас убежден, что 
Ж енева имела важное зна
чение. Она позволила вос
становить прерванный поли
тический диалог руководите
лей Советского Союза и Сое
диненных Штатов Америки. 
Это само по себе уже важ
но. Есть диалог — есть луч
шее понимание позиций друг 
друга. Есть диалог — зна
чит продолжаются поиски. 
Во всяком случае, это пер
вое. что можно отнести на 
позитивный баланс Женевы.

Были важные договорен- 
ности. Я имею в виду итого
вый документ. Там было ска
зано: ядерная война недопу
стима, в ней не может быть 
победителей. Это очень важ
ная политическая констата
ция. И это ответ всем тем, 
кто мечтает или во всяком 
случае допускает возмож
ность малых, ограниченных, 
локальных ядерных войн. 
Ведь если признают руково
дителя Советского Союза и 
Соединенных Штатов Амери
ки, что ядерная война недо
пустима,— это очень важная 
отправная точка для выработ
ки новой политики, отвеча
ющей ядерно-космическому 
веку.

Была там и еще одна важ
ная констатация: обе сторо
ны не будут стремиться к 
военному п р е в  осходству. 
Ведь если следовать этой до
говоренности, тогда во вся
ком случае обе стороны дол
жны думать о том, не как до
биться военного превосходст
ва, а  как на равной основе 
заняться вопросами разору
жения. <

Советское руководство бы
ло верно обязательствам, ко
торые оно взяло на себя в 
Женеве.

Я это хочу подтвердить 
некоторыми фактами. Важно 
об этом сказать, поскольку 
они и сегодня не потеряли 
значения.

После Женевы мы про
длевали мораторий. 15 ян
варя мы предложили все
му миру широкую програм
му, рассчитанную на 15 лет, 
о поэтапном с о к р ащении 
ящерного оружия и ликвида
ции его к 2000 году. Кроме 
того, в наших предложениях 
после Женевы содержались 
очень важные, на нащ взгляд, 
идеи и по другим вопросам

борьбы с гонкой вооруже
ний. Я имею в виду Сток
гольм: мы внесли и там кон
структивные предложения. И 
это позволило успешно за
вершить этот важный форум. 
Значение Стокгольма я вы
соко оцениваю. Мы, далее, 
серьезно способствовали про- 
движению к договоренностям 
о запрещении и ликвидации 
химического оружия.

Это все было после Ж е
невы.

И, наконец, летом нынеш
него года совместно с дру
гими с о ц и а  диетическими 
странами внесены крупные 
предложения по сокращению 
обычных вооружению и воо
руженных сил. Даже того, 
что я  назвал, достаточно, что
бы подтвердить: советское
руководство действовало от
ветственно после Женевы. Но 
что касается ядерного ору
жия, сокращения гонки ядер
ных вооружений, не было ре
альных подвижек. Я имею 
в виду, прежде всего, женев
ские переговоры но этим во-» 
просам. Они по сути дела 
зашли в тупик. Но и в 
этой ситуации мы действова
ли конструктивно, ответст
венно. Я предложил прези
денту США с учетом тупи
ковой ситуации, сложившей
ся в Женеве, безотлагатель
но встретиться, оставив все 
дела. Какие могут быть бо
лее важные дела, если речь 
идет о судьбах мира, о судь
бах человеческой цивилиза
ции! Необходимо было оце
нить все, что происходит в 
Женеве, и дать новые им
пульсы переговорам, чтобы 
все-таки сдвинуть с мертвой 
точки весь этот процесс.

Я хочу отметить — мы это 
должным образом оценили,— 
что президент Рейган принял 
предложение. Это уже само 
по себе важно. Мы не хотим 
брать все только на счет Со
ветского Союза. Встреча бы 
не состоялась, если бы не 
было согласия и желания со 
стороны президента США.

Сразу после завершения 
встречи в Рейкьявике, на 
пресс-конференции я сказал: 
при всем драматизме этой 
встречи она вывела нас на 
новые рубежи понимания во
просов, и прежде всего, по
казала, что договоренности, 
даже по трудным вопросам, 
возможны. Я и сейчас это 
подтверждаю. В этом самое 
главное значение Рейкьяви
ка.

Сожалею, что наши парт
неры вносят путаницу и су
мятицу в умы не только в 
Америке, но и в мире по по
воду итогов Рейкьявика. Ме
ня это разочаровывает. Но, 
видимо, не свободны прези
дент и нынешняя админист
рация в принятии решений.

Я сказал и хочу повторить: 
пусть Америка подумает, 
пусть она все взвесит, пусть 
она примет ответственное ре
шение.

Все наши предложения ос
таются в силе. Но мы хотим 
идти дальше, вперед. Есть 
для этого возможности, они 
открылись, весь мир увидел 
это, и мир хочет этого. А 
нас тянут назад. Тянут на
зад от Рейкьявика. Амери
канская администрация во

обще забыла даже, о чем 
шла речь, а, скорее, делает 
вид, что в Рейкьявике гово
рилось о другом.

Но и в европейских стра
нах нашлись политики, кото
рые испугались такого быст
рого и мощного продвижения 
Советского Союза и Соеди
ненных Штатов в поисках 

договоренностей по стратеги
ческим ракетам и по раке
там средней дальности. Сей
час опять хотят вернуться ко 
всему тому, что погубило — 
ну не погубило, а во всяком 
случае сделало неэффектив
ными — переговоры в Ж е
неве.

Наша главная задача — 
Советского Союза, советско
го руководства, как мы ее 
понимаем — сохранить весь 
позитив Рейкьявика. И дост
роить то здание, кирпичи 
для которого были заложе
ны там.

Вопрос: В некоторых к] 
гах утверждают, что СС 
имеет столь большое, столь 
решающее значение для аме
риканской науки и техники, 
что она просто не может быть 
предметом переговоров. Это 
не мой аргумент, но есть 
сильное лобби, которое так 
утверждает. Какова Ваша 
оценка на этот счет?

М. С. Горбачев: Вообще
всякое новое оружие в ка
кой-то мере продвигает тех
нику и технологию. Это, по- 
моему, элементарно. Но я  хо- 
чу поставить вопрос иначе. 
Давайте подумаем о цене, 
которую Америка и мир дол
жны заплатить за те техно
логические достижения, ка
кие собирается администра
ция получить, разворачивая 
новый этап гонки вооруже
ний, выходя на создание кос
мического оружия, которое 
может привести мир на грань 
непредсказуемых последст
вий.

Разве вы можете с этим 
согласиться, представители 
Индии? Все-здравомыслящее 
человечество не может согла
ситься с такой ценой ради 
достижения каких-то техно
логических высот американ
ской промышленностью и 
наукой.

А разве нельзя достигнуть 
этих же технологических и 
технических, научных высот, 
осуществляя программу мир
ного освоения космоса? Мы 
это и предлагаем. Советский 
Союз внес известное предло
жение в Организацию Объ
единенных Наций.

Мы можем обо всем этом 
компетентно судить. Мы с 
космосом в определенной ме
ре «на ты», давно уже здесь 
работаем, в том числе со
трудничаем и с Индией.

Ну, а если это так, если 
можно выйти на технологи
ческие достижения через мир
ный космос, через его освое
ние на основе международ
ного сотрудничества, то воз
никает вопрос: в чем же 
тогда кроется подлинный ин
терес администрации СШ А к 
СОИ. Дело тут не в техноло
гии. И это знает огромное 
число ученых и в СШ А, и во 
всем мире.

Американская админист
рация и военно-промышлен
ные круги США хотят обог

нать нас, вырваться, через 
космос добиться военного 
превосходства. Америку не 
устраивают стратегический 
паритет, равная безопасность. 
Как говорил Джонсон в свое 
время: та нация, которая бу
дет господствовать в космо
се, будет господствовать и 
на Земле. На этом помеша
ны политики и представите
ли военно-промышленн о г о  
комплекса. И — в этом глав
ный вопрос. А с этим мы не 
можем согласиться. И я ду
маю, никто не может согла
ситься. В СШ А пытаются 
проект СОИ подать в такой 
упаковке, будто от него вы
играет экономика и, в конеч
ном счете, народ. Но это об
ман. И не только обман, но 
и главное препятствие на пу
ти договоренностей, на кото
рые мы выходили в Рейкья
вике. /

В военном плане СОИ — 
это новый этап гонки воору
жений, это выход на новые 
виды оружия, на космиче
ское оружие. Ясно, что это 
не ослабит международную 
напряженность, а  еще боль
ше ее поднимет. В полити
ческом плане, если осущест
вится программа СОИ, то ка
кой смысл вообще вести пе
реговоры? И кто пойдет на 
то, чтобы облегчать задачу 
военно-промышленного ком
плекса и авантюристов от 
милитаризма? СОИ деста
билизирует стратегическую 
ситуацию, не укрепит дове
рия, а, наоборот, еще боль
ше его подорвет, будет сеять 
подозрения. Увеличится не
уверенность. Ситуация, кото
рая может возникнуть, чре
вата опрометчивыми реше
ниями. Вот почему и амери
канцам, и всему мировому 
сообществу надо все взве
сить, куда толкает мир СОИ.

Наконец, н е м а  ловажна 
экономическая сторона СОИ. 
Это — настоящее прожорли
вое чудовище. По американ
ским данным, на нее будет 
израсход о в а  н о минимум 
триллион долларов, а по дру
гим данным — два триллио
на долларов. Это ударит по 
Америке, это ударит по тем 
странам, которые вынужде
ны будут тоже участвовать 
в этой гонке. И, наконец, так 
и останутся проблемы и нуж
ды развивающегося мира. А 
они кричащие. Мне думает
ся, и сам американский на
род, и советский народ, и 
мировое сообщество, долж
ны отвергнуть этот план.

Нас СОИ не пугает. Мы 
обдумали, что мы должны 
делать, если американцы бу
дут продолжать СОИ. Но это 
будет не наш выбор. Амери
ка толкает мир к действиям 
с непредсказуемыми послед
ствиями. И это мир должен 
знать.

Мы очень ценим позицию 
Индии. Я должен сказать, 
голос миролюбивой Индии в 
эти месяцы острой борьбы 
за то, куда пойдет мир, — 
фактор огромного значения 
й огромная ценность.

Мы знаем и ценим пози
цию «делийской шестерки». 
Кстати, я хочу сказать, что 
мы получили все обращения 
от нее и дали на них ответ. 
Советский Союз разделяет

тревогу Индии, «делийской 
шестерки», готов сотрудни
чать в поисках решений жгу
чих проблем.

Вопрос: В Вашем заявле
нии по телевидению от 22 
октября и в недавнем вы
ступлении господина Ш е
варднадзе был проблеск на
дежды, — несмотря на аме
риканские попытки отхода от 
Рейкьявика, несмотря на во
обще сложное положение, 
которое возникло сейчас. А 
Ваш тон сегодня, я бы ска
зал, несколько более разоча
рованный. Прав я? Вы сего
дня более сердиты, более 
возмущены, чем некоторое 
время назад.

М. С. Горбачев: Я  своим 
тоном хотел передать трево
гу. Позиции мои остаются те 
же. Я, как и все мои колле
ги по советскому руководст
ву, очень беспокоюсь, чтобы 
итоги Рейкьявика действи
тельно не потонули в потоке 
всяких рассуждений, мало
значительных и мелких, цель 
которых —не позволить это
му процессу выйти на пря
мую дорогу к лучш ему ми
ру, замутить сознание миро
вой общественности и осла
бить результаты встречи. 
Это беспокойство к  опреде
лило мой тон. Но м ы  — не
исправимые оптимисты. Мы 
привержены миролюбивой ли
нии и много еще сделаем  для 
того, чтобы этот процесс со
хранить и продвиг ать его 
вперед. Однако, как говорят, 
мост надо строить с двух 
сторон.

Вопрос: Вы говори (те о не
обходимости нового мышле
ния, новых подхо цов во 
внешней политике. Мы с 
большим интересом знаков 
мимся с этими Ваш ими заяв
лениями. Например, с Ва
шей речью во Влади востоке. 
Как это проявляется в поли
тике СССР в Азии?

М. С. Горбачев: Интерес
ный вопрос, важный, большо
го значения.

Наше новое мь пиление, 
как мы его понимаем, бази
руется на реальное гях ны
нешнего века. Мы в с е  оказа
лись в одной лодке. Ядерно- 
космический век пос гавил пе
ред всеми нами, а  н е только 
перед какими-то отдельными 
странами, проблему сохране
ния, выживания че ловечест- 
ва. Это наша общ а я пробле
ма. И поэтому в св  эей внеш
ней политике мы с вращ аем 
ся ко всему межд .ународно- 
му сообществу. Э то> наша об
щая задача убе речь чело
веческую цивили' зацию от 
ядерной катастроф эы.

Или—.экологиче ские проб
лемы. Они вста; ш во весь 
рост. Это тоже проблемы, 
которые могут б* ,ггь решены 
только на основе сотрудниче
ства всех стран. Проблемы 
бедности, неразЕ гитости, от
сталости, приче! я — целых 
континентов. Он и не могут 
оставаться без внимания и 
решения. Они с гучатся бук
вально в окна и : двери миро
вой политики.

Все мы раз! 1ые, каждый 
исповедует о п р  еделенную 
идеологию, при знает ту или 
иную политике» жую систему, 
п р и д ер ж и в ает  с я тех или

(Окончамио I на 2-й стр.).

♦  РЕЗЕРВЫ ДАЮТСЯ 
ПРАВОФЛАНГОВЫМ

Коллективная черта
Инженер Винтер Иванов пришел в партком потийского 

завода «Электроаппарат» с предложением. Известно, дока
зывал он, что в Потй влажно, выпадает много осадков во все 
времена года. На территории завода после ливневых дож
дей стоит вода, ни проехать, ни пройти. В то же время завод 
постоянно испытывал острую ну.жду в технической воде. Вот 
и предложил Виктор Владимиропич для технических цепей 
использовать именно эту дождеа ую воду.

...Прош ло три с небольшим 
года . Придите сейчас на за
вод. Территория сухая и чи
стая, озеленена. И никаких 
проблем) с 'техническо й  водой.

...К  слову, Виктор Владими
рович Иванов —  ныне главный 
инженер завода. Нужны зд есь  
в руководстве инициативные», 
умею щ ие мыслить лю ди. Н е д а 
ром в партийной организации 
потийского завода «Электроап
парат» придают большое зна
чение развитию творческой 
энергии и инициативы комму
нистов. Участие коммунистов 
в разработке, принятии и реа
лизации предложений — один 
из наиболее устойчивых ф а к 
торов, оказывающий воздейст
вие на всю трудовую  и о б
щ ественную жизнь коллектива 
завода. Здесь  этот принцип 
стремятся сделать традицией. 
Серьезный, вдумчивый подход 
к предложениям каждого из 
членов коллектива помогает 
общ ему делу стать близким 
для лю дей, участвующих во 
внедрении новшеств, а значит, 
и повышает ответственность 
каж дого .

«Электроаппарат» —  за в о д 
относительно молодой. Создан 
был он а 1958 году , как1 гово
рится, на ровном месте. Вы
пускает низковольтную  аппа
ратуру для баш енных кранов. 
Завод вырос, набрал за это 
время силы. Сейчас е го  про
дукция со Знаком качества 
поступает в 33 страны . Очень 
важно для региона и то, что 
тр уд  на заводе а основном 
женский, таким образом , в 
большой мере удается здесь 
решать вопрос занятости ж ен
щин. Работа нетяж елая и за
работки неплохие. В цехах 
тепло, благоустроенны е бы
товки, м едпункт, почта, аптека, 
м астерская по ремонту обуви. 
Заеод обеспечен детскими уч
реж дениям и, общ ествен н ы м  
транспортом , сейчас строится 
девятиэтаж ный жилой дом .

Но коллектив не останавли
вается на достигнутом . Решили 
подумать и о подсобном хо
зяйстве.

И опять реш аю щ ую  роль 
сыграла инициативность ком
мунистов. Первы м взяли на се 
бя заботы о подсобном хо
зяйстве З и гф р и д  Кеш елаве, 
Гам лет Э себуа и Амиран То- 
пурия. Кеш елава —  м астер ре- 
монтно - строительного участ
ка. Эсебуа —  начальник, Топу- 
рия —  рабочий этого участка. 
Они пришли а партком не 
только, чтобы аыразить м не
ние коллектива, но м вынесли 
на рассмотрение партийной 
организации подробно й ш и й 
расчет стоимости всех работ и 
будущ ей прибыли о т подсоб
ного хозяйства.

На расширенном заседании 
парткома этот вопрос обсуж 
дался горячо. Администрация

поддерж ала решение партко
ма. П озж е горсовет выделил 
участок. Работы вели хозспо
с о б о м . своими руками, на свои 
с р е д ств а . Люди выходили- на 
субботники и воскресники, не 
ж але ли  ни сил, ни времени. 
Т а к  вот, жизнь показала, как, 
рюдившись в среде рабочих, 
и д е я  была оформ лена органи
заторски  и воплощена в жизнь.
Н ыне множество разнообраз
н о й  продукции получает завод 
изI своего «сельского цеха».

Вообщ е, считают на «Э лек
тр оапларате», нет мелочей на 
пр оизводстае — все важно. 
В а ж н о  не упустить эти мелочи, 
ве4ць именно из них й склады 
в а ю тся  а койце концов боль
ш и е  дела .

В от хотя бы совсем свежий 
при мер. Д ля кого-то, мож ет, и 
не очень важный. Ну, разве но
вое гь, что у  нас м асса боль
ш их и малых котельных, и каж
дая коптит небо в м еру своей 
м о щ н о сти . А  вот котельная 
«Эл« жтроаппарата» не коптит. 
Вооб >ще, смотришь на ее тр у 
бы , и создается впечатление, 
что < она не работает. Воздух 
вокр. уг чист и свеж . Сю да, в 
котел (ьную, за опытом прихо
д ят и приезжают делегации из * 
ближ | них м ест и издалека . С е
крета никакого и нет. Просто 
опера тор котельной П етр Алек- 
сееЬи* * Мясников задум ался, 
•<ак у» леньшить, а, м ож ет быть, 
■ообш ,е ликвидировать копоть 
при р< »6оте котельной на ж и д
ком то п л и в е . И добился свое
го. Не по волшебной палочке. 
К ад р о  вый рабочий Петр М яс
ников своими мыслями поде
лился с партийной организа
цией. Партком вынес вопрос 
на те х  совет, привлек бю ро по 
рационализации и изобрета- 
те л ь с ти у . Помогли сделать рас
п ы л и тел и  по зам ы слу М ясни- 
кова. ! Эф ф ект а конце концов 
и в эт ом деле был достигнут 
сообщ . в.

И се йчас на заводе ведется  
р а б о та , которая вызывает ж и 
вом ин терес всего коллектива. 
М о-нтирую тся гелиоустановки. 
Ведь заводу нужно м .ного 
эле ктр о энер ги и . Бываю т пере
бои со- снабжением, особенно 
а экстр ем альны х ситу/ациях, 
при наводнениях, б ур я ;* , вет
рах, ч то  в Поти не р'вдкость. 
Вот и  решил коллекти в  внед
рить новш ество , использовать 
эн е р ги ю  солнца д ля  нагрева 
те хн и ч еско й  воды ...

Вот в ам и вывод к. а  несколь
ких при м еров: иниц иетцва ком 
мунисте-в, чувство нового, го
товности  брать ответственность 
на себ я , умение учитывать се- 
годняш м ие нуж д.ы  предприя
тия, а главной —  доводить 
любое I начатое д ело  до кон
ца — н о т  о сновные черты 
б о л ьш о го  и спаянного кол
лектива.

М а р га р и та  БО РО Д И Н А .

♦  ОСЕННИЕ ЗАБОТЫ ЗЕ Ь1Л ЕДЕЛЬЦЕВ

УРОЖАЙ П Р Е Д Ъ Я В Л Я ЕТ  СЧЕ'.Г
Щедрым оказался ■ нынешнем году ур ожай цитрусов' мх 

плантаций в хозяйствах Махарадзевского г >айона. Переем от. 
рев взятые ранее обязательства, их труж аники решили со . 
брать не менее 28 тысяч тонн золотистых плодов.

Одними из первых присту
пили к сбору плодов в Урен
ском цитрусоводческом сов
хозе. Здесь все сделано для 
того, чтобы со старта стра
ды обеспечить ритмичную 
работу конвейера: планта
ция — транспорт — пако
вочный завод. Урекцы уже 
заготовили свыше 600 тонн 
мандаринов, более полови
ны которых отгружено в об
щесоюзный фонд. За день в 
совхозе собирают 50— 55 
тонн плодов. Темп сбора с 
каждым днем усиливается.

— По плану мы должны 
заготовить более 600 тонн 
цитрусов, — сказал в бесе
де с нами директор совхоза 
Александр Тавадзе, — одна
ко рассчитыв а е м собрать 
1.400 тонн плодов.

В этом году заготовка ман
даринов, апельсинов, лимо
нов организована но-ново- 
му. В общественных хозяй
ствах — это лрерога т и в а 
РАПО, а в приусадебных 
хозяйствах сельских жите
лей — Махарадзевского рай
потребсоюза. И в том и в 
другом случае заготовители 
многое сделали для тоге 
чтобы без помех принят 
урожай, переработать его 
отправить по назначению.

И все же есть нерешен* 
проблемы. Так, Натанеб' 
му паковочному заводу, 
ведется прием цитрусов, 
ранных и в колхозе, и в 
усадебных хозяйствах, 
нормальной работы тр 
ся не менее 100 тыс 
ро-ящиков. Дефицит 
ощущается не только ■ 
небцев — район в 
нуждается дополните 
200 тысячах таро-яп

Натанебцы обяза: 
брать в этом году 
сяч тонн плодов — 
чу тонн больше, че

если бы не было пе’ ребоев с 
бензино» *. *

И о т  чть-таки яы хотим

,ъ  
и

1ые 
ско. 
где 

соб- 
при- 
для 

збует- 
яч та

тары 
у ната- 

целом 
у г ь н о  в 
цгкрв. 
гась со-, 
семь гы- 
на тыся-

подчерк нуть, что перебои с 
поставк ой горюч егог  болез- 
ненно < сказывают ся ^  орга.
району И стРады и в целом по

Усп ешное щ  введение убо- 
Р°чно( * кампак (ИИ в цитрусо
вых | садах вг у  много м зави
сит и от жел езнодорожников. 
?тпнаь шешнег Л году к началу 

ды на станции Мери я 
ымй ПИЛ ? строй специаль
н а  желег знодорожный тупик
?Ги П0^Р’ узки цитрусов в ва
гон ы. и  днако 18 ноября в 
это ,м г  упике без движения 
стс ,яло з о  вагонов.

, Почему же не загру
зи аете ? _  спросил я у на- 
ч? алы ш ка Мерийской желез- 
” оде ,рожной станции Гелы 
1 г(а/ гандадзе.

, — Только через два дня 
Судет готова подъездная до
рога для автотранспорта, — 
ответил он.

Почему же эту дорогу не 
проложили в срок? Почему 
РАПО не взяло ее сооруже- 

* ние под строгий контроль? 
Ведь этот тупик для желез
нодорожных вагонов — боль
шая помощь не только ме- 
рийским цитрусоводам, но и 
всему району.

И еще об одном. Когда 
мы вместе с председателем 
районного о б ъ  е д и нения 
«Грузсельхозза г о т о в к а »  
Юрием Чавлешвили побыва
ли на Мерийском паковоч
ном заводе, было двенадцать 
часов утра, в садах плоды 
уже были собраны, но здесь 
их ещ е не принимали. И 
объяснить, почему так дела
ют, не смогли.

Страда на ц и т р  усовых 
плантациях вошла в полную 
силу, тем не менее темпы 
сбора и переработки плодов 
оставляют желать лучшего,м в прош

выращен^ во всех™ ЗрИГа д а х ^  ™этом у ' все Усилия партий- 
особенно отличал: ^  КОллёк- советских, хозяйствен-
тивы, которыми руководят 
Акакий Махара дзе Гайоз 
Торотадзе, Ант» зн Мимино- 
швили.

■>ра и перера-— Темпы еб< 
ботки плодов бЬ1ЛИ бы го
раздо выше, -  _ отметил за
меститель пре дседателя кол
хоза Автанди л Гелеква, —

ных органов Махарадзевско
го района должны быть на
целены на то, чтобы улуч
шить организацию сбора пло
дов, успешно справиться с 
заданием первого года две
надцатой пятилетки.

Нугзар КИНКЛАДЗЕ. 
(Корр. «Зари Востока»).
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иных религиозных убежде
ний. Все это так. И тем не 
менее мы все сейчас очень 
зависимы друг от друга. Зна
чит, мы должны иначе, мыс
лить. Должны вести актив
ный поиск подходов к строи
тельству новых международ
ных отношений.

Я думаю, что без активно
го участия в их строительст
ве стран такого огромного 
континента, как Азия, весь 
этот проц е с с не реален. 
Ведь Азия — это и Индия, 
и Китай, и Советский Союз, 
это миллиарды людей, мно
гие народы и государства. И, 
кстати, после обмена мне
ниями с господином Раджи- 
вом Ганди, с которым м ы , 
дважды на эти темы беседо
вали, мне каж ется, что у нас 
с ним есть понимание: как 
бы цр был труден этот про
цесс в Азии, а  он действи
тельно не прост, на этом кон
тиненте надо разворачивать 
поиски новых решений по 
всему фронту. Как мы его 
себе, представляем, мы попы
тались сказать во владиво
стокской речи. Сейчас мы 
активизировали п о л  итиче- 
ский диалог с большим коли
чеством стран азиатского 
региона — и с малыми, и 
со средними государствами. 
Естественно, рассчитываем 
на огромный вклад Индии и 
на взаимодействие с нею в 
этих делах. Мы доносим на
ши мысли относительно ази 
атского процесса и до Китая .

З а  всеми странами мы при. 
знаем право на самостоятель - 
ный выбор, на определенн е 
своей судьбы, политическо; й 
системы, г о с ударственног о 
устройства. Это должно быт ь 
исходным пунктом. И огве{ >- 
гаем всякие попытки вмешг I- 
тельства в жизнь стран, в о 
внутренние процессы, кот( >- 
рые у них происходят. В и 
дим, как это трудно. Всегд а 
связано с борьбой, с п реп ят
ствиями. Мы на стороне н а 
родов, ищущих путь реш-е- 
ния своих н а ц и  ональнь гх 
проблем. Никто не может л и 
шить- их этого права.

Н аш а внешняя политика и 
в азиатском районе постро е- 
на на этих принципах.

Есть региональные про б- 
лемы. 1Мы хотим, чтобы они 
нашли свое политическое р е 
шение и урегулирование. В 
целом,, по-моему, это будет 
трудный длительный про
цесс, но о н  неизбежен и н е 
обходим. И’ еще раз: как пой
дут процессы  в азиатском  
регионе, во многом будет з а 
висеть от того, куда вообш.е 
пойдет в своем  развитии в е сь  
мйр. Более подробный разх-о- 
вор на эту теЛ 1у может бы ть 
у нас уже в Д«ели.

Вопрос: Мы * ведем с I Ва
ми это интерв 1 >ю накану не 
Вашего визита .в Дели. Не

могл и бы  Вы сейчас остано
виться на индо-советских от- 
нош ениях? Какова Ваша 
оценка индо-советских отно
шений, их развития со вре
м ен Д ж авахарлала Неру? 
К ан они влияют на мировую 
политику в сегодняшней об
ет? шовке?

М. С. Горбачев: в  какой- 
то степени вначале я уже 
затронул  этот вопрос. Но го- 
то в добавить к сказанному: 
эт о та тема, которая нас по
стоянно занимает, находится 
в центре нашей внешнеполи
тической деятельности.

Действительно, отношения 
Советского Союза и Индии 
и меют огромную самостоя- 
т ельную ценность. И не толь- 
ню д л я  наших даух народов, 
но  и для всего мира. Мы до- 
иохшны этими отношениями. 
|У нас идет очень активный, 
очень содержательный, в ду
хе глубокого взаимопонима
ния политический диалог. Это 
характерно -для всего перио
да, начиная с Джавахарлала 
Неру, и было продолжено 
при Индире Ганди. И я очень 
рад, что такой активный со
держательный диалог про
должается сейчас между ны
нешними руководителями Со
ветского Союза и Индии. 
Мне думается, что мы име
ем основания сегодня ска
зать, что наше сотрудниче
ство в сфере экономики и 
торговли — это тоже важ
ная сфера советско-индий
ских отношений. Не хочу 
сейчас вдаваться в цифры и 
конкретику. Но все эти го
ды, после того когда была 
провозглашена независимость 
Индии, мы сотрудничали, и 
плодотворно сотрудничали, в 
сфере экономики. Десятки 
предприятий — живые сим
волы этого сотрудничества, 
самый лучший .аргумент в 
пользу его эффективности. У 
нас есть перспектива сотруд
ничества по новейшим на
правлениям промышленности.

В СССР осуществляются 
крупные программы в обла
сти информатики, вычисли
тельной техники, машиност
роения. Это тоже будет рас
ширять возможности сотруд
ничества с Индией. Да, мы 
кое-что решим в этом плане 
и во время визита. Сейчас 
не буду пока разглашать.

Мы всегда с большим ува
жением относились к борьбе 
индийского народа за свою 
самостоятельность, незави
симость, поддерживали ее 
миролюбивый курс и разде
ляли всегда ее заботы об ук
реплении обороноспособно
сти.

Ш ироко развиваются на
ши научно - технические свя- 
аи, культурные контакты, 
туризм. Это сближает наро
ды, укрепляет их дружбу.

Возникли определен и ы  е 
проблемы в товарообороте, 
торговле, но сейчас и совет

ская, и индийская сторона 
действуют конструктивно, и 
товарооборот будет наращи
ваться.

Я думаю, у нашего сотруд
ничества, в целом у совет- 
ско - индийских отношений, 
хорошее будущее. Для нас 
вопроса нет, как строить от
ношения с Индией. Мы Ин
дию рассматриваем как на
шего большого друга, це
ним ее огромный вклад в 
мировой процесс во всех сфе
рах.

Вопрос: Господин Гене
ральный секретарь, я хотел 
бы остановиться на вопросе 
о советско-индийской друж
бе, о договоре между наши
ми странами, который был 
подписан 15 лет назад. Сле
дует ли рассматривать этот 
договор как важный доку
мент в свете современной 
международной обстановки?

М. С. Горбачев: Да, я ду
маю, что этот договор и его 
значение выходят за рамки 
советско - индийских отноше
ний.

Конечно, подписывая до
говор о дружбе с вашей стра
ной, мы думали, прежде все
го, об интересах Советского 
Союза и Индии. Это понятно. 
Но вместе с тем развитие со
трудничества на базе этого 
договора и те рубежи, на ко
торые мы вышли в ходе его 
реализации, дают возмож
ность сегодня сказать, что 
эти отношения, а значит и 
сам договор — хороший при
мер для других стран. Сей
час, когда мы говорим о по
исках путей к оздоровлению 
международной обстановки, 
об укреплении мирного сосу
ществования стран с различ
ными социальными система
ми, такой пример сотрудни
чества, такой пример отно
шений между государства
ми — большое общечелове
ческое достояние. .

Столько лет очень плодо
творно сотрудничаем-, и ни 
мы не потеряли своей неза
висимости, ни Индия не по
теряла, не поступилась ни
чем в своей независимости. 
Но многое приобрели. И на
ши отношения стали мощным 
фактором международ н о й  
политики.

Договор — это не история. 
Это и сегодняшний день, 
это—живая практика наших 
дней, нашего времени.

Вопрос: Господин Гене
ральный секретарь, Вы гово
рили о советско - индийских 
отношениях. Но я хотел бы 
узнать, что Вы предпола
гаете предложить для более 
тесного экономического и на
учного сотрудничества меж
ду нашими странами?

М. С. Горбачев: Давайте
мы с вами зарезервируем 
этот вопрос для  Дели. И ког
да мы все обсудим с госпо
дином Ганди, то придем и

вам расскажем. Не будем 
предвосхищать. Тем более 
вам будет интересно, если 
сразу с двух сторон будет 
сказано, о чем мы договори
лись. Надеюсь, вы будете на 
пресс-конференции, и давай
те договоримся здесь с ва
ми, что вы вопрос этот зада
дите.

Вопрос: На XXVII съезде 
КПСС Вы говорили о наме
рении Советского Союза уйти 
из Афганистана. Затем во 
Владивостоке Вы объявили о 

выводе определенной части 
советских войск. Как Вы рас
сматриваете положение в 
Афганистане в данный мо
мент?

М. С. Горбачев: Мы всег
да имели хорошие, дружеские 
отношения с Афганиста н о м  
при всех режимах и при всех 
правительствах. Они и сей
час сохраняются. Как в прош
лом, так и теперь в их основе 
леж ат два принципиальных 
момента: это — соседняя
страна, с которой мы имеем 
две с половиной тысячи ки
лометров общей границы. Ес
тественно, с соседями всегда 
надо жить хорошо. И вто
рое, — этот народ, реализуя 
свой выбор, встал на путь 
преобразований. Это его пра
во.

В Афганистане мы не со
бираемся иметь каких-либо 
баз, не ищем там источни 
ков сырья. События там раз
виваются не просто. Причи
ны и нам, и вам известны.

В свое время мы отклик
нулись на призыв прийти на 
помощь Афганистану и вре
менно, по просьбе его пра
вительства, ввели туда вой
ска. Мы, конечно, не собира
емся там оставаться навсег
да. Д а и вряд ли согласились 
бы с этим афганский народ 
и его правительство.

М ы за политическое уре
гулирование вокруг Афга
нистана. Афганское прави
тельство настроено так же. 
То, что делается под эгидой 
ООН — я  имею в виду мис
сию Кордовеса, — процесс 
реальный. Он может завер
шиться успешно и привести 
к политическому урегу тиро- 
ванию, если, конечно, за по
литическое урегулирование 
будут и Пакистан, и Соеди
ненные Ш таты Америки. Но 
пока мы видим, что, как 
только в урегулировании на
мечается прогресс, тут же 
с их стороны предпринима
ются меры, чтобы его со
рвать. Думаю, тем не менее, 
недалек тот день, когда бу
дет решен вопрос о полити
ческом урегулировании си
туации вокруг Афганистана. 
Это будет означать одновре
менно и решение вопроса о 
выводе наших войск из Аф
ганистана.

Мы за  Афганистан непри- 
соединивш и й с я. независи

мый. И еще раз хочу сказать: 
у  нас нет никаких экспанси
онистских замыслов в отно
шении Афганис т а н а .  Это 
должно быть абсолютно ясно 
всему миру.

Вопрос: Во всем мире
сейчас проявляется огром
ный интерес к тем переме- ■ 
нам, которые осуществля
ются Вами в Советском Сою
зе. В ряде выступлений Вы 
охарактеризовали эти пере
мены как равносильные ре
волюции. Не могли бы более 
подробно остановиться на 
этом?

И в качестве дополнения 
к этому вопросу, к этому бо
лее широкому вопросу, я хо
тел бы сказать следующее: 
вчера я  узнал о том, что в 
Верховном Совете СССР при
нят Закон об индивидуальной 
трудовой деятельности. В ка
ком плане Ваша нынешняя 
экономическая политика от
личается от экономичес к о й  
политики, проводивш е й с я 
Лениным? В какой степени 
Вы - черпаете пример из но
вой экономической политики, 
проводившейся Лениным?

М. С. Горбачев: Социализм 
вывел нашу страну на тот 
уровень, на котором она сей
час находится. Это — совре
менная страна, решившая 
многие вопросы в ходе имен
но социалистических преоб
разований, имеющая огром
ный потенциал для того, что
бы успешно продолжать свое 
движение, развивать эконо
мику, решать социальные во
просы, межнациональные во
просы, иметь надежную обо
рону и вносить вклад в стро
ительство современных меж
дународных отношений.

Нас устраивает наша тер
ритория. Нам ее хватает, хо
тя лишней тоже нет. У нас 
очень сплоченный народ. С 
очень развитым чувством па
триотизма, гордости. Ибо то, 
что сделано в стране сегод
ня, — сделано народом.

Но мы уж е опять недо
вольны. Почему? Прежде 

. всего потому, что можем сде
лать больше. У нас создан 
мощный экономический по
тенциал. У нас — мощная 
наука, может быть*, самая 
мощная в мире. Не> хочу за
ниматься бахвальством, но 
это даже больше не ■ моя 

, оценка, а  существующая в 
мире. У нас хороший кадро- 

: вый потенциал. Трудящая- 
. ся молодежь наша имеет в 

основном среднее образова
ние и высшее. Мы считаем, 
что, используя возможности 
социалистической плановой 
экономики, которая позво
ляет осуществлять необхо- 

■ димый маневр в интересах 
научно - технического прог
ресса, в определении пра
вильных пропорций, приори
тетов, в развитии социальной 
сферы общества, можно сде

лать новый крупный шаг.
Я думаю, что некоторое вре
м я назад мы немного успо
коились. Появились элемен
ты благодушия, инертности. 
Это стало как бы продолже
нием наших завоеваний, по
зитивных свойств и качеств 
нашего общества .— права 
на труд, здравоохранение, 
образование, социал ь н у ю 
обеспеченность и т. д. .вот 
и появились элементы успо
коенности.

Мы этому всему дали оцен
ку на своем съезде.

И правильно сделали: В
самом обществе уже было 
неудовлетворение тем, как 
функционируют наша эконо
мика, наши политические 
институты, социалистическая 
демократия, неудовлетворен
ность атмосферой в коллек
тивах. Партия, начав пере
стройку, получила огромную 
поддержку своей политики в 
народе. Ибо она выразила 
настроение людей. Это — по
литика ускорения, перест
ройки всех сфер жизни об
щества в рамках социализма, 
на социалистической базе. 
Словом — на основе того, 
что мы достигли .за 70 лет, 
перестроить общество в сто
рону совершенства, лучше
го качественного состояния.

Главный замысел наш — 
через научно - технический 
прогресс, соединяя его с пла
новой экономикой, и через 
демократизацию общее т в а 
привести его в движение, 
обеспечить выход общества 
на новые рубежи.

У нас уже составлены и 
осуществляются очень серь
езные программы в области 
научно - технического прог
ресса. Они охбатывают все 
отрасли. Приоритет мы отда- 

. ем машиностроению, вычис
лительной технике, меняем 
структурную политику. Но 
решающее значение для су
деб наших планов и нашей 
политики будет иметь то, как 
мы включим человека, тру
дящ егося в этот процесс. В 
экономике мы хотим это сде
лать через хозяйственный 
расчет, через самоуправле
ние производственных кол
лективов, через расширение 
выборности руковод я щ и х 
кадров, через новый хозяйст
венный механизм. На стадии 
завершения новый закон о 
предприятии. Мы его выне
сем на всенародное обсужде
ние. Там будет заложено — 
как должна функционировать 
в нынешних условиях эконо
мика. Главное направление 
здесь — это демократизация 
производстве и н о й  жизни, 
большая самостоятельность 
трудовых коллек т  и в о в и 
большая их ответственность.

Этот подход приветству
ется советскими людьми. Про
цесс уж е идет.

Мы хотим далее, чтобы 
более эффективно функци
онировала политическая си
стема, включая органы Со
ветской власти, обществен
ные организации, профсою
зы, комсомол, женские ор
ганизации и другие.

Привести в действие чело
веческий фактор мы думаем 
также путем серьезного из
менения социальной поли
тики в интересах трудящих
ся. Я бы сказал, что сейчас 
усиление социальной поли
тики это — ключ к решению 
многих вопросов в обществе.

Должен сказать, перест
ройка идет не легко. И самое 
главное препятствие — в 
мышлении. Нужна перест
ройка психологии, которая 
складывалась годами. И мы 
создаем такие экономичес
кие, социальные, политиче
ские и идеологические пред
посылки, которые позволя
ют нам надеяться, что здесь 
процесс возобладает. Мы 
обеспечим перестройку всех 
сфер общества.

Немаловажное значение 
мы придаем вопросам оздо
ровления духовной сферы, 
сферы культурной, мораль
ной атмосферы в обществе. 
В нашем народе очень силь
но стремление к справедли
вости, к тому, чтобы после
довательно с о б л юдались 
принципы социализма, утвер
ждались завоеванные ценно
сти. Поэтому мы ведем бес
компромиссную борьбу со 
всякими негативными явле
ниями, злоупотреблениями 
должностных лиц, с явле
ниями преступности, амо
рального поведения, с на
рушениями дисциплины, по
рядка, с пьянством. Все 
общество активно участву
ет в этом. Идет борьба но
вого со старым. Иногда это 
приобретает острые формы. 
Идет она под руководством 
партии. В самой партии со
вершенствуется работа. Са
ма она п е р  встраивается. 
Причем мы ставим вопрос 
так: вся перестройка в об
ществе ' должна начинаться с 
партии. Мы предъявляем 
сейчас более высокие требо
вания к коммунистам. Кое- 
кто был доволен тем, как бы
ло, доволен своим положени
ем. Сейчас мы напомнили 
всем об их долге перед на
родом. Это имеет огромное 
значение.

Перестро й к а потребует 
времени, усилий. Но могу с 
уверенностью сказать/ что 
мы на правильном пути и по
лучили поддержку народа. 
Эта поддержка нарастает.

Все, что служит социализ
му, мы приветствуем и соз
даем предпосылки для ис
пользования всех возможно
стей, заложенных в нашем 
строе. Мы более эффектив
но будем использовать и ин

струменты плана, и матери
альные стимулы, и социаль
ные факторы, и возможно
сти, связанные с совершен
ствованием товарно-денеж
ных отношений. В этом кон
тексте мы и приняли Закон 
об индивидуальной трудовой 
деятельности. Все это — в 
рамках социализма.

Будем идти этой дорогой. 
У нас нет никаких колеба
ний. Думаю, что это будет 
иметь огромные последствия 
и для нашей страны, а  с 
учетом ее роли в мире — и 
для всего мира.

Естественно, выдвигая и 
реализуя такие планы, мы 
заинтересованы и в мире, и 
в сотрудничестве с другими 
странами — и с социалисти
ческими, и с развивающими
ся, и с капиталистическими. 
Мы открыты для всего этого.

Вопрос: Я хотел задать 
вопрос, относящийся к тако
му важному региону, как 
Ближний Восток. У Вас есть 
какие-либо новые мирные 
инициативы по этому регио
ну?

М. С. Горбачев: Думаю,
что Ближний Восток — это 
общая забота для всего ми
ра. Хочу подчеркнуть — об
щ ая забота. По-моему, про
гресса не было здесь по той 
причине, что некоторые го
сударства србирались ре
шить проблему на свой ма
нер. Теперь мы видим, что 
политика всевозможных об
ходных маневров, сепарат
ных сделок ни к чему_ хоро
шему не привела.

Мне думается, что сейчас 
в международном сообщест-. 
ве зреет понимание того, что 
нужно выводить решение 
проблемы этого очень важ
ного и взрывоопасного ре
гиона на международный 
уровень. Я бы подтвердил 
конструктивн о с т ь  нашего 
предложения о необходимо
сти начать подготовительную 

. работу через Совет Безопас
ности ООН, через подготови
тельный комитет — в целях 
созыва международной кон
ференции по Ближнему Во
стоку.

Такой подготовительный 
этап на основе двусторонних 
контактов, ̂  многосторонних 
обменов мнениями позволил 
бы подойти с серьезными, 
предложениями, которые от
вечали бы интересам всех го
сударств.

Думаю, сейчас есть более 
широкое понимание реально
сти и эффективности такого 
пути.

Я рад йашей встрече и 
возможности поделиться мыс
лями с индийской обществен
ностью, отвечая на ваши во
просы. Думаю, это полезное, 
скажем так, мероприятие на
кануне визита в Индию. 
Итак, до встречи в Дели.

Спасибо.

♦ ‘ ПАРТИЙНАЯ /КИ ЗН Ь: НАСТРОЙ НА КОНКРЕТНЫЕ ДЕЛА

БАТУМИ ГОТОВИТСЯ К МНОГОСМЕНКЕ,
И З У Ч И В  И В З Я В  НА В О О Р У Ж Е Н И Е  О П Ы Т  Л Е Н И Н Г Р А Д Ц Е В

X X V I I  с ъ е з д  К П С С  » « а ц е л и л  
ч в р 'т и ю , . н а р о д  н а  п е р  в с т р о й 
ку з ' к о н о а  АИКИ» "Р®ДУ< '■ м а тр и -  
»вющ у:*о в , •  п е р е в о д  н а  * р е л ь -  
-ы  м н т в ч е т  1>нкации и  у  С К О р е -  
^ Н Я  с о ц и л л ь . ч о - э к о н о м и ч .  » с к о го  
р а зв и ти я .

«Суть пере/» ш н' —  ска ,а л  "  
Политическом Д о с а д е  с ь е зд у  
•А. С. Горбачев, “  8 П«1 >внв*
:ении центра в/ <иманмя с ' ко
личественных по. казателей  на 

К Т И В Н О С Т !  ». Скачество и эф ф е
промежуточных   на ко! -»вч-
чые результаты , с  > « с ш и р е  ния 
производственных <4 ‘’ ондо*
/а их обновление...»

О собо говорилось °  то м * 
/то наиболее активна» 1 час т8 
фондов —  машины, о< ^ °РУД  ° ‘ 
»ание, станки нередко  ПР ‘ 
:таиваю т или работаю т >по'  
:илы . П риводился ф ак т : . * ма 
шиностроении металлорч ,Ж У~ 
дне станки использую тся н* ‘ 
многим больш е одной см е. чы- 
}  целом ж е из-за неполч эи 
загр узки  мощ ностей стран *- 
ежегодно недополучает Н1 ' 
миллиарды рублей промыш- 
пенной продукции.

Все»это  целиком относится 
/ к промышленности города 
эатумй. По группе крупных 
машиностроительных пред
приятий коэф ф ициент . смен- 
/ости составляет всего 1,31 и 
практически не изм енился за 
последние пять лет. А  на от
дельных из них, таки х, как 
/лектромеханический и судо- 
ггроительный заводы , он со
ставляет всего 1,03 и 1,0 со- 
этветственно. Такой ж е  низ- 
<ий уровень загрузки , станоч
ного парка и по предприяти
ем местной промы ш ленности .

Изучая опыт Ленинградской 
партийной организации по ин
тенсификации производства, 
•орком партии особое внима
ние уделил их' работе по улуч
шению использования дейст
вую щ его производственною  
зппарата. При этом  мы не 
сбрасываем со счетов и дру- 
-ие способы повыш ения э ф 
фективности производства.

Д ело  в том , что как в це
пом по промышленности авто
номной республики, так и в 
-. Батуми при росте фондо- 
ю оруж енности тр уда  фондо- 
этдача не только не увеличи
вается, но и им еет тенденцию  
< снижению.

С целью  улучш ения поло- 
нения в этом направлении 
•орком партии наметил комп- 
пексную програм м у, которая 
предусм атривает о сущ ествле
ние политических, организа
ционных, инж енерно-техниче

ских, социальны х, экономиче
ских мероприятий . Их цели и 
задачи доведены  д о  каж дого  
трудового  коллектива, цеха , 
участка, бр и гады , рабочего . 
Ход  подготовки к п ереходу 
на «продленку» регулярно  
о бсуж дается на заседании ра
бочей группы , а полож ение на 
тр ех предприятиях сою зного  
подчинения стало  предм етом  
рассм отрения на заседании 
бю ро горком а партии.

П ереход  на м ногосм енную  
работу —  не сам оцель. Главное 
—  повышение качества про
дукции . Э то т  вопрос, подчер
кивалось на недавнем засе да
нии П олитбю ро Ц К К П С С , 
является составной частью 
стратегии ускорени я, курса 
партии на коренную  пере
стройку народного хозяйства. 
С  января б удущ его  года на 
трех предприятиях города б у 
дет внедряться вневедом ст
венная приемка продукции . И 
мы хорош о понимаем, -что эта 
работа долж на тесно увязы 
ваться с переводом пр ед 
приятий не только  на много- 
см енку, но и, что очень важ- 
но, на принципы полного хоз
расчета, самофинансирования 
■ сам оокупаем ости .

На каж дом  предприятии 
:ть  соответствую щ ие планы 
роприятий, проекты  кото- 
х были обсуж дены  на от- 
1тых партийных собраниях 
вичных парторганизаций и 
ли ш ирокую  поддерж ку 
*унистов , больш инства 
>в коллективов. В бли- 
ее  врем я вопрос перехо- 
I 2— 3-сменный режим 

работь 1 рассм отрим  на плену
ме гос >«ома партии, утвердим  
общ егс 'р о дскую  програм м у 

дествлению  этой м еры . 
Орган изационный отдел 

партии изучает воз- 
. перестановки ком- 

с  целью усиления 
з  влияния в вечер- 
ных сменах, 
показывает, что ре- 
ышения фондоот- 
мышленности горо- 
«емалые. О сущ ест- 
ю приятий, наме- 
ане перевода на

е<
ме 
ры 
крь
пер! '
наш
ком/
члене
жайш
да н/

по осуь

горкома
М О Ж Н О С Т 1  
мунистов 
партийной 
них и ноч 

Анализ I 
зервы пов 
дачи в про- 
да есть, к I 
вление мер 
ценных в пл режим работы , 

ювободить 2602—3-сменный 
позволит вь 

единиц обору, дования. В том 
числе 201 еди Н” ЧУ по маши
ностроительных» ' предприяти
я м  19 _  по предприятиям  
пищепрома, 11 
приятиям дерев 
29 — по предпр 
прома. При этом 
вес работающ их

—  по пред- 
ообработки и 
>и яти ям мест- 

удельный 
в I, II и III

сменах распределится в сле
дую щ ей пропорции: 54,8:
39,1:6,1 вместе» сущ ествую щ ей 
на сегодняш ний день пропор
ции 60 ,3 :33 ,9 :5 ,7 . Стоимость 
вы свобож денного  оборудова
ния составит 307,7 тыс. руб
лей. При это м  96 единиц на 
сум м у 162,3 тгыс. рублей м о
гут быть иейользованы на
других п р едприяти ях.

О дноврем енно для  дальней
шей интенсификации произ
водства п о тр еб уется  пополне
ние парка с;>борудования 24 
новыми соврем енны м и маши
нами и устан овками.

Дальнейше*» развитие и рас 
пространение инициативы ле
нинградцев в глуб ь  позволит 
довести в промышленности
города к о эф ф и ц и е н т сменно
сти о б орудования до 1,6 —
1.8, а по оборудованию  с 
программным \ управлением и 
автом атическим  линиям — до
1.9, как это предусм атриваю т 
утвержденные» X X V II съездом 
КП С С  «О сно ины е направления 
экономическая го и социально
го развития С С С Р  на 1986— 
1990 годы и |  на период до 
2000 года». I

Подготовит/ зльная работа 
по переводу | промышленности 
города на , деух-трехсменный 
режим работь >1 сейчас в самом 
разгара и бу, дет завершена к 
концу года . С Эднако уж е сей
час некоторо е , наиболее вы- 
сокопроизвод! -цельное обору
дование —  ст анки с числовым 
программным управлением, 
автоматически- в линии и мани
пуляторы , а такж е цехи и 
участки, являк эщ иеся «узким 
звеном» произ 1В о детва, — пе
реводятся на : »тот режим .

Так, в ноябр >е переведены 
на двухсм енны) й режим рабо
ты дополните, пьно четыре 
станка с Ч П У на маш иност
роительном зав оде. На элек
тромеханическом ) это сделали 
несколько раю »ше. Сейчас 
здесь перевод! гг на двух- 
сменку м еханиче скии ц ех , ко
торый лимитируе г  производ
ственные м ощ н ости пред
приятия. (

По прим еру . ленинградцев 
на промышленных ; предприя
тиях города сейч< зс стр ем ятся 
более интенсивно использо
вать станочный па| эк и другое 
оборудование. З а  сч«)Т ис

пользования в две >-три смены 
новой, и прогресс» чвнон части 
производственных ф он,доз бу
д ет резко увеличе н выпуск 
продукции. О тпада ет необхо
димость в строите !льстве  но
вых цехов, вы сво<эодится

2.490 квадратных метров про-  ̂
изводственной площ ади, из 
которой 1.060 квадратных м ет
ров могут быть использованы 
д ля  улучшения бытовых у с 
ловий и на др уги е  социальные 
нуж ды . Большая часть сэко
номленных капитальных вло
жений будет направлена на 
ж илищ ное строительство.

Ленинградский м етод  ценен 
и тем , что ориентирует на 
ускоренное обновление про 
изводственного аппарате. Ра
счеты показывают, что м е
таллообрабатываю щ ее обору
дование, эксплуатация которо
го  продолж ается более нор
мативного срока, как правило, 
сниж ает выпуск продукции 
примерно на ты сячу рублей с 
каждой единицы, а затраты, 
связанные с его  эксплуатаци
ей , в 1,5— 2 раза выш е, по 
сравнению с новым. На уста
ревш ем оборудовании значи
тельно тр уднее получить из
делия заданных параметров, 
возрастает процент брака.

Впредь мы намерены боль
ше внимания уделять  станоч
ном у парку, его  профилакти
ке, уменьш ению  простоев, 
увеличению коэф ф ициента ис
пользования, а сэкономлен-, 
ные на капитальных ремонтах 
немалые средства будем  на
правлять опять ж е на жилье, 
строительство различных куль
турно-бытовых объектов, м а
газинов, ш кол, больниц, дет
ских учреждений.

Но ведь дело не в том , что
бы заменить один станок др у
гим, высокопроизводительным 
и начиненным электроникой. 
С ущ ество  вопроса —  в обес
печении его  полной загрузки . 
А  здесь  во весь рост встают 
не только технические, но и 
социальные вопросы.

Конечно, работа в 2— 3 сме
ны или вообще переход  . на 
непрерывный цикл, создаю т 
дополнительные трудности. 
М ногие, естественно, с не
о хотой ’ будут работать в ночь, 
в субботу и воскресенье. О д 
нако работает ж е в таком  ре
ж им е добрая половина чеф- 
тепереработчиков^ химиков, 

м еталлургов , транспортников, 
медработников. М огут так ра
ботать и труж еники Другнх 
отраслей промышленности — 
нужны лишь соответствую щ ая 
разъяснительная работа, со з
дание льготных условий тру
да и отдыха. На это мы и на
целиваем первичные партор
ганизации. О дноврем енно ад
министрациям предприятий, 
совместно с профсою зными

комитетами, реком ендуем  ус
тановить участникам ленин
градского  метода следую щ ие 
льготы : тринадцатую  зарпла
ту  выдавать с коэффициентом 
1,5 — 2,0; обеспечить бес
платное питание в ночные см е
ны и выходные дни, предо
ставлять отпуска в летнее вре
м я и вместе с женой, если 
она работает на данном пред
приятии...

Партийные организации на
правляю т эту работу, прини
маю т самое активное участие 
в разработке и внедрении по
ложений по материальному и 
моральному стимулированию 
работаю щ их в этом режиме.

Как видно из расчетов, ос
новной приток рабочей силы 
произойдет и з  первой во вто
рую  смену (по городу это 
около 600 человек). Преж де 
всего это скаж ется на работе 
городского  транспорта. К ут
реннем у и послеобеденному 
«пику» добавится третий — 
ночной, когда вторая смена 
б уд е т  возвращ аться домой. 
О днако  сами «пики» станут 
м енее напряженными.

Анализ показал, что основ
ная часть рабочих второй сме
ны без помех б уде т вывезена 
городским транспортом об
щ его  пользования; лишь к 
отдельным предприятиям , где 
работа начнется глубоко за 
полночь, б удут подаваться ав
тобусы по заранее согласо
ванному граф и ку.

С ледую щ ая наиболее ост
рая проблема —  дети .

Д л я  дошкольников преду
сматривается увеличение вре
мени нахож дения в детских 
садах и яслях до  20 часов. 
Кром е того , в некоторых из 
них, по м ере необходимости, 
б уд у т  открыты группы , в ко
торы х дети м о гут находиться 
круглы е сутки .

Во всех школах введем 
«продленку» до  20 часов.' Д е 
латься это будет, в основном, 
д ля  матерей-одиночек. В пер
спективе надо б уде т строить 
школу-интернат, а пока роди
тели школьников, которым не 
с  кем оставить детей , будут 
работать только в первую 
смену.

Слож нее положение со сту
дентам и вечернего факульте
та. Где  это возможно, группы 
б у д ут  комплектоваться по 

принципу рабочих см ен ; лек
ции, семинарские и практи
ческие занятия будут прово
диться а свободное от рабо

ты время или в выходные 
дни . Естественно , если это 
окаж ется сделать тр удно , сту
денты  будут работать только 
в первую  смену.

Ночную смену обязательно 
обеспечим горячим питанием. 
Соответствую щ ие изменения 
внесем в работу заводских 
поликлиник и здравпунктов — 
они станут работать с 8 до 
20 часов, а в остальное вре
м я по микрорайонам будут 
деж урить городские боль
ницы.

Свой вклад в это д ело  вне
сут и работники культуры . 
Д л я  работающ их в вечернюю 
и ночную смены они будут 
устраивать дневные спектакли 
и концерты.

В ближайшие недели испол
ком горсовета народных д е
путатов реш ит все вопросы 
согласования и утверж дения 
режимов работы транспорта, 
детски х дош кольных учреж де
ний, учебных заведений, ме
дицинских учреж дений, пред
приятий торговли, общ ествен
ного питания и коммунально
бытового обслуживания при
менительно к двух-трехсмен- 
ной работе по заявкам пред
приятий. Вопросы будут ре-» 
шап'ься так, чтобы максималь
но оградить лю дей от возмож
ных неудобств.

Как отмечалось, отдель
ные цехи и участки уже 
начали переходить на режим 
работы по м етоду ленинград
цев, оДнеко основная часть 
промышленных предприятий 
перейдет на многосменный 
граф ик работы в первом 
квартале 1987 года. Чтобы 
приспособиться к новым ус
ловиям , социально-бытовая 
сф ер а начнет работать по 
нему уж е с 1 января.

Д л я  всех нас год  X X V II 
съезда партии —  время важ
ных перемен. Поворотный, 
революционный характер при
нятых съездом  решений сле
д уе т еж едневно подкреплять 
конкретными делам и. Клю че
вая задача идущ их в стране 
преобразований — перестрой
ка экономики. Успеш ное за
вершение этой работы — 
первейшая задача каждого 
труж еника. На ее решение на
целена сейчас вся организа
торская и массово-политиче
ская работа, проводимая Ба
тумским горкомом партии.

Омар МАРГАЛИТАДЗЕ,
первый секретарь Батум
ского ГК КП Грузии.

Завершается техническое перевооружение тбилисского 
завода «Электродвигатель», которое позволит коллективу 
перейти на выпуск крановых ’ электродвигателей новой се
рии 4-МТ. Работники завода решили, не дожидаясь окон
чания перевооружения, пустить я действие установленное 
оборудование и выпустить две тысячи новых электродвига
телей уже в нынешнем году..

Н а  с н и м к а х :  заместитель начальника сборочного 
цеха Гела Гавашелишвили и мастер Георгий Намерадзе ис
пытывают новый агрегат; образцы крановых электродвига
телей из опытной серии; слесарь-сборщик Рамаз Маградзе.

Фото Михамла Квирикашвили.
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Совещание в Ц,К КП Грузии
9% ц к  Компартии Грузии состоялось совещания руководи

телей республиканских органов массовой информации, идео
логических учреждений и ведомств. Были обсуждены зада
чи по пропаганде и разъяснению сущности и цели введения 
государственной приемки продукции на промышленных пред
приятиях в свете требований состоявшегося недавно сове
щания в Центральном Комитете партии и речи на нем Гене
рального секретаря ЦК КПСС М. С. Горбачева. ■

Внимание участников со
вещания было заострено на 
необходимости широко раз
вернуть на страницах газет, 
журналов, в передачах теле
видения и радио республики 
разъяснительную работу на 
основе конкретного анализа 
хода этого важнейшего соци
ально-экономического меро
приятия, готовности, трудо
вых коллективов перестро
ить свою работу в условиях 
повышенной требовательно
сти к  качеству выпускаемой 
продукции, возникающих на

местах проблем и трудностей.
На совещании подчеркива

лась важность тесной увязки 
освещения этих вопросов с 
актуальными задачами пере
хода промышленных пред
приятий на новые хозрас
четные формы производст- 
венно-экономичес к о й  дея
тельности в рамках широко
масштабного эксперимента, 
внедрения двух- и трехсмен
ной работы, повышения ко
эффициента сменности обо
рудования и другими задача
ми интенсификации экономи

ки. Сейчас необходимо на
править творческие усилия 
журналистских коллективов 
на идеологическое обеспече
ние безусловного выполне
ния трудовыми коллектива
ми республики принятых со
циалистических обязательств, 
договорных поставок, наме
ченных рубежей повышения 
производительности труда и 
снижения себестоимости про
дукции, внедрения новой 
техники, своевременной сда
чи объектов социального на
значения.
, На совещании был разра
ботан с к о ординированный 
план мероприятий по целе
направленному о с в ещению 
этих вопросов средствами 
массовой информации рес
публики.

(ГРУЗИНФОРМ).

♦  ДНИ КАМПУЧИИ В ГРУЗИНСКОЙ ССР

М И Т И Н Г  Д Р У Ж Б Ы
СУХУМ И. М итинг друж бы  и 

солидарности с кампучийским 
народом состоялся в столица 
Абхазии. Выступившая на нем 
председатель С ухум ского  от
деления Общества советско- 
кампучийской друж бы , министр 
просвещения Абхазской А С С Р 
Т. Когония подчеркнула, что 
думы и чаяния кампучийского 
народа близки советским лю 
дям . Победа над режимом 
Пол Пота открыла кхмерскому 
народу возможности для  по
строения счастливого б уду
щ его. Советский Сою з оказал 
большее содействие НРК в 
восстеувёлении и развитии на
родного хозяйства, экономики 
и культуры страны. С егодня 
советские люди с радостью  
узнаю т об успехах кампучий
цев на пути созидания и про
гресса.

Руководитель кампучийской 
делегации, ректор Высшего 
технического института кампу-

чийско - советской друж бы  Ом 
Ниансарак сказал:

—  Наши встречи и м е ю т  
большой смысл и высокое зна
чение в развитии друж бы , со
лидарности и сотрудничества 
м еж ду народами Кампучии и 
Советского Сою за. Они слу
жат укреплению  мира во всем 
мире. С первого же дня осво
бождения страны от Пол Пота 
рядом с нами были советские 
братья.* За  прошедшие семь 
лет под руководством партии 
и правительства с помощью 
стран социалистического со
дружества и преж де всего со
седей —  Вьетнама и Советско
го Сою за —  мы смогли пре
одолеть трудн о с т и ,  чтобы 
суроить новую ж изнь. Наши 
враги не могут повернуть 
вспять этот процесс, дело ре
волюции. М ы проводим мир
ную политику, направленную 
иа превращение Индокитая в 
регион мира и безопасности.

Участники митинга единодуш 
но заявили о своей солидар
ности со справедливой борь
бой народа Кампучии за мир, 
свободу, социа л ь н ы й  про
гресс, за расширение и упро
чение сове т с к о - кампучий
ских связей, пожелали кхм ер
скому народу новых успехов в 
борьбе за выполнение реш е
ний V  съезда Народно-рево
люционной партии Кампучии, 
новых побед на пути мира и 
социального прогресса.

В программе пребывания 
кампучийс к о й  делегации — 
митинги друж бы  и солидарно
сти в трудовы х коллективах, 
ознакомление с работой пер
вичных организаций общ ест
ва советско - кампучий с к о й 
друж бы , посещ ение ш кол, ин
ститутов, м узеев , курортов, бо
танического сада , достопри
мечательностей Абхазии.

(ГРУЗИ Н Ф О РМ ).

СОТРУДНИЧЕСТВО МЕЛИОРАТОРОВ
Подписанием протокола за

вершилась состоявше е с я в 
Тбилиси X V III заседание рабо
чей группы по мелиорации и 
водному хозяйству советско- 
финляндской комиссии по на
учно - техническому сотрудни
честву. Советскую делегацию  
возглавлял министр мелиора
ции и водного хозя й с т в а 
РС Ф С Р В. Логинов, финскую  — 
генеральный директор Главно
го управления водного хозяй
ства и окружающ ей среды 
Финляндии Симо Яатинен. . . . . . .

трудничество двух стран 
ой области, начавшееся 
о двух десятилетий назад, 

ведется по двум  основным на
правлениям, предусмотренным 
долгосрочной программой до 
1990 года.

В Тбилиси состоялся полез
ный обмен мнениями по во
просам совершенствов « н и я  
мелиоративной техники и тех
нологии строительства различ
ных видов дренаж а, предо
твращ ения вредных послед
ствий выноса биогенных ве
ществ с сельскохозяйственных 
угодий, автоматизации управ
ления водохозяйстве и н ы м и  
комплексами.

По установившейся традиции

ства 
I  Фин/&

в период проведения заседа
ний рабочих групп проводятся 
советско - финские симпозиу
мы по актуальным вопросам 
мелиорации и водного хозяй
ства. Их участники —  видные 
ученые и специалисты — м е
лиораторы , строители, проек
тировщики. Тбилисский симпо
зиум. обсудил вопросы ' влия
ния водохранилищ на качест
во водоисточников.

Гости из Ф инляндии осмот
рели водоохранные объекты 
Телетского животноводческого 
комплекса, А лгетское водохра
нилище, другие объекты.

О чередное, 19-е заседание 
рабочей группы состоится в 
Финляндии в 1988 году.

★  *  *
Первый заместитель П ред

седателя Совета Министров 
Грузинской С С Р 3 . Чхеидзе 
принял руководителя финской 
делегации С . Яатинена.

В состоявшейся б еседе , по
священной проблемам мели
орации и охране окруж аю щ ей 
среды , принял участие министр 
мелиорации и водного хозяй
ства РС Ф С Р  В. Логинов.

(ГРУЗИ Н Ф О РМ ).

НАГРАЖДЕНИЯ
П резидиум Верховного С о

вета Грузинской ССР :

за долголетню ю  плодотвор
ную работу в области капи
тального строительства, про
мышленности строитель н ы х  
материалов и в связи с пя
тидесятилетием со дня рож 
дения наградил заместителя 
министра промышленно с т  и 
строительных матер н а л о в  
Грузинской С С Р  т . Хелашвили 
Иосифа. Георгиевича Почет
ной грамотой Президиума 
Верховного Совета Грузинской 
ССР ;

за активную работу в пар
тийных, хозяйственных орга
нах, в области капитального 
строительства республики и 
в связи с пятидесятилетием 
со дня рождения наградил 
заместителя министра строи
тельства Грузине к о й  ССР 
т. Габашвили Вилена Констан
тиновича Почетной грамотой 
Президиума Верховного Со
вета Грузинской ССР .

♦  НА КНИЖНУЮ ПОЛКУ

В ПОМОЩЬ ВИНОГРАДАРЯМ
Вышла в свет первая книга трехтомной энциклопедии 

виноградарства, изданная главной редакцией Советской эн
циклопедии Молдавской ССР. 1

В нашей стране такая энци
клопедическая литература по 
виноградарству выходит впер
вые. Поэтому совершенно за
кономерен и понятен интерес, 
который проявляют к ней не 
только специалисты отрасли, 
но и широкая общ ественность.

Энциклопедия эта включает 
щ ,.|э к и й  круг вопросов раз
вития виноградарства, плани
рования, управления, эконо
мики, организации, специали
зации, концентрации произ
водства и интеграции агро- 
прома как Советского  Сою за 
и союзных республик/ так и 
зарубеж ны х стран. Особое 
внимание привлекают статьи 
по анатомии виноградной ло
зы , м орфологии , систематике 
физиологии и биохимии, ге
нетики и селекции, ампело
графии и др.

При освещении селекЦки 
виноградной лозы заострено 
внимание на выведении та
ких столовых и технических 
сортов, которые устойчивы к 
болезням  и вредителям , а 
такж е к экстремальным ф ак
торам внешних условий. Эн
циклопедия ознакомит так
же с технологическими про
цессами переработки виногра
да. М ного достойных внима
ния статей по разработке и 
внедрению высокопродуктив
ных новых поточных линий пе
реработки винограда, а такж е 
изготовлению соков и других 
безалкогольных напитков. В 
целом ряде публикаций осве
щены контролирующ ие техни
ческие средства сы рья, гото
вой продукции и технологи
ческих процессов. Значитель
ное место уделено такой ак
туальной проблеме, как меха
низация и автоматизация про
изводственных процессов ви
ноградарства. Н е оставлены 
б е з  внимания и вопросы ис
тории отрасли. В статьях, ка

сающихся этой тематики, обоб
щены сведения об опыте, на
копленном в виноградарстве 
на протяжении многих веков.
В работе нед энциклопедией 
принимали участие ёамые ав
торитетные научные силы как 
нашей страны, так и из-за ру
бежа.

Одним из важнейших ком
понентов борьбы, объявлен
ной с  алкоголизмом в нашей 
стране, как известно, являет
ся осущ ествление комплекс
ных мероприятий по смене 
ориентации виноградаре т  в а. 
Намечена задача — для удо
влетворения возросш их пот
ребностей населения значи
тельно расширить производст
во столовых сортов виногра
да и повысить их качество. В 
настоящ ее время ускоренным 
способом ведется перестрой
ка винных заводов и цехов 
для выпуска высококачествен
ных соков и других пищевых 
продуктов винограда. Обо 
всем этом, а такж е о пище
вом и лечебном винограде, об 
использовании в лечебных це
лях продукции из винограда 
при заболевании сердца, кро
веносных сосудов, почек и 
при бронхите рассказывается 
в энциклопедии.

Значительное внимание в 
энциклопедии уделено  Грузии 
как одном у из.-етарейших ре
гионов виноградарства. Пред
ставлены как прошлое отрасли, 
так и его сегодняш ний день. 
В первый том вошла крупная 
статья Н. Чхартишвили и 
О . Д арахвелидзе . После крат
кой административно - геог- 
графической информации ав
торы знакомят читателей с ос
новными периодами разви
тия виноградарства и виноде
лия в Грузии, с исторически 
сформировавшимися традици
ями в отраслях. Отдельная 
подглавка уделяется  научно-

исследовательской работе в 
виноградарстве и виноделии 
и подготовке научных кадров.

О тдельной статьей рассма
тривается а издании пробле
ма алкоголизма. В ней рас
сказано о многостороннем 
вреде, наносимом злоупотреб
лением спиртными напитками 
не только отдельным «пью
щим» личностям, но и общ е
ству в целом . Интересно ос
вещены вопросы происхожде
ния алкоголизма, распростра
нения и проведения реши
тельных мероприятий по его 
искоренению.

Большое место в энцикло
педии занимают биографиче
ские статьи об ученых, рабо
тающих в виноградарстве, ор
ганизаторах и новаторах про
изводства. С реди  них статьи 
о видных грузинских ученых 
И. Ахвледиани, 3 . Багдасара,- 
швили, Г. Беридзе, Г. Бол- 
квадзе, Н. Гелашвили, Т. Да- 
витая, Е . Датунашвили, С . Дур- 
миш идзе, В. Кантария, В. Гва- 
ладзе и другие.

В томе 2.200 статей. Книга 
хорошо иллюстрирована цвет
ными (186) и черно-белыми 
(348) снимками, а такж е кар
тами, схем ам и, таблицами, ди
аграммами и т . д .

Энциклопедия, предназна
ченная для широкого круга 
специалистов сельского хо
зяйства и работников пере
рабатывающих предприятий, 
успешно м ож ет быть исполь
зована научными работника
ми, преподавателями, учащи
мися высших и средних спе
циальных учебных заведений, 
а такж е всеми, кто интересу
ется получением квалифици
рованной информации по воп
росам виноградарства.

Георгий КВЕЛАДЗЕ, 
руководитель группы сель
ского хозяйства Г рузин- 
ской советской энциклопе
дии, заслуженный работ
ник культуры Грузинской 
ССР.

♦  КОНТАКТЫ, 
СОТРУДНИЧЕСТВО

ПОД ЭГИДОЙ 
ЮНЕСКО

Диалог врача с ЭВМ , совер
шенствование компьютерной 
технологии, перенос мыш ле
ния врача на язык, понятный 
машине, — все это служ ит по
вышению качества профилак
тики, диагностики и лечения 
болезней, оперативному при
нятию решений.

Итоги и перспективы разра
боток в этой области, разви
тия человвко - машинных экс
пертных систем, основы созда
ния искусственного интеллек
та обсуж дает меж дународная 
конференция «М е д и ц и н ск а я  
информатика». Она открылась 
20 ноября. В ее работе прини
мают участие видные ученые- 
медики и специалисты - прак
тики из стран— членов С Э В , 
С Ш А , Италии, Ф ранции, Ал
жира, М арокко, других госу
дарств.

Организаторы тбилис с к о й 
встречи, которая проходит под 
эгидой Ю Н ЕС К О , — комиссия 
С С С Р по делам  Ю Н ЕСКО , меж 
правительственное бюро по 
информатике, М еждународный 
институт прикладного систем
ного анализа, Министерство 
здравоохранения Грузинской 
ССР , Всесою зный научно - ис
следовательский институт си
стемных исследований А кад е
мии наук С С С Р .

П редседатель республикан
ского оргкомитета по прове
дению конференции, министр 
здравоохранения Грузинской 
С С Р И. М енагаришвили, ком
ментируя значение конферен
ции, сказал корреспонденту 
ГРУЗИ Й Ф О РМ а:

—  Проведение столь пред
ставительной встречи ученых 
в нашей республике мы рас
сматриваем, с  одной стороны, 
как ф орм у распространения 
передового опыта примене
ния компьютерной технологии. 
С другой — это определенное 
признание достижений рабо
тающих в данной области со
ветских, в частности, грузин
ских ученых.

Надо сказать, что наше рес
публика обладает солидным 
научным потенциалом: многие 
тысячи ученых, работающ их в 
академических и ведомствен
ных научно - исследователь
ских, гтроектно - конструктор
ских и технологических учреж 
дениях, способны решать ме- 
дико - технические и кибер
нетические проблемы на вы
соком уровне.

Имитационное м оделирова
ние, лежащ ее в основе экс
пертных систем , позволяет 
прогнозировать возможное те 
чение болезни и управлять л е 
чебным процессом. Оно дает 
возможность из многих л е 
чебных и лекаре п е н н ы х  
средств выбрать необходимые 
для данного конкретного слу
чая. М атематические м етоды  
получили широкое распрост
ранение в научно - исследова
тельских учреж дениях респуб
лики. Более высокая ф орм а их 
развития —  экспертные систе
мы— за последнее время ус
пешно применяется при опера
циях «а сердце в Научно-иссле
довательском институте хи р ур 
гии имени академика К. Эри- 
стави, в клинике Научно - ис
следовательского инсти т у т а  
кардиологии имени М . Ци- 
намдэгвришвили, при обуче
нии студентов ^ Тбилисском 
медицинском институте и Гру
зинском политехническом ин
ституте имени В. И. Ленина и 
т . д . Все это —  ступени на пу
ти к созданию  искусственного 
интеллекта.

Несомненно, тбилисская кон
ференция позволит поднять на 
более высокий уровень разра
ботку и применение средств 
кибернетики и информатики в 
практике здравоохранения. А 
это будет способствовать глав
ной цели —  повышению ка
чества медицинской помощи 
населению , продлению актив
ной жизни лю дей.

(ГРУЗИ Н Ф О РМ ).

'ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ

ВЫХОД В ИНДИИ КНИГИ М. С. ГОРБАЧЕВА
ДЕЛИ, 23 НОЯБРЯ. (ТАСС). ШЕСТИМИЛЛИОННЫЙ ДЕЛИ ЖИВЕТ ПОДГОТОВКОЙ 

К ВИЗИТУ ГЕНЕРАЛЬНОГО СЕКРЕТАРЯ ЦК КПСС М. С. ГОРБАЧЕВА В ИНДИЮ

Среди многочисленных мероприя
тий сегодняшнего дня, посвященных 
этому, главным стала торжественная 
церемония в президентском дворце 
по случаю выхода в Индии книги 
М. С. Горбачева «Миру нет альтерна
тивы». В сборнике собраны речи, 
статьи и интервью, с которыми он вы
ступал в последнее время. Книга вы
пущена делийским издательством 
«Патриот паблишерз».

Представляя книгу индийской об
щественности, министр иностранных 
дел Индии Н. Д. Тивари подчеркнул 
особую важность выхода ее в свет в 
преддверии визита М. С. Горбачева в 
Индию. В сборник вошли многочис
ленные выступления человека и го
сударственного деятеля, который вно
сит огромный вклад в дело упрочения 
мира, ликвидации угрозы войны, от
метил министр в своем выступлении. 
В нем рассказывается о последних 
мирных инициативах СССР, о борь
бе Советского Союза за прочный мир 
на Земле. Это — очень своевремен
ная книга. Она, несомненно, предста
вит большой интерес для самых ши
роких слоев индийской общественно
сти. Н. Д. Тивари привлек внимание 
к опубликованному в книге обращению 
М. С. Горбачева к индийскому чита
телю.

В динамичном и весьма актуальном 
обращении особенно важными пред

ставляются слова М. С. Горбачева о 
том, что надо начать, наконец, учить
ся, к тому же быстро, великой науке 
жить вместе, уважая социальный, по
литический, идеологический выбор 
каждого народа. Эти слова, заявил 
министр, приобретают огромное зна
чение в нынешний сложный период в 
международной обстановке. Каждый, 
кто прочтет эту книгу, увидит, какое 
большое значение придает М. С. Гор
бачев заботе о деле мира во всем ми
ре. Каждого индийца тронут выска
занные им теплые пожелания наро
ду Индии крепить национальное един
ство и территориальную целостность. 
Мы признательны за его высокую 
оценку роли Индии в борьбе против 
угрозы войны.

Выступивший на церемонии пре
зидент Индии Заил Сингх выразил 
большое удовлетворение в связи с 
выходом в Индии книги «Миру нет 
альтернативы». Обращение Генераль
ного секретаря М. С. Горбачева к 
индийскому читателю дает ясную пер
спективу состояния международной 
обстановки, тех проблем, которые 
волнуют все человечество. Советский 
руководитель сказал очень важные 
слова об узах прочной, искренней 
дружбы, которые связывают Совет
ский Союз и Индию, о дружбе, кото 
рая никогда не была повернута про
тив интересов третьих стран. В кни
ге подробно рассказывается о совет

ских мирных инициативах, которые 
вот уже больше года последователь 
но выдвигает Советский Союз в обла
сти разоружения. Особенно важны 
мирные инициативы, с которыми вы
ступил М. С. Горбачев на советско- 
американской встрече в Рейкьявике, 
а  также его предложения об обеспе
чении международной безопасности и 
мирного сотрудничества в азиатско- 
тихоокеанском регионе. Мы уверены, 
что визит М. С. Горбачева внесет 
новый важный вклад в дело мира. 
Это особенно важно в нынешних ус
ловиях, когда человечеству угрожает 
опасность.

Характерной особенностью книги 
является гуманизм. Слова Генераль
ного секретаря о том, что мы должны 
учиться великой науке жить вместе, 
будут близки и понятны каждому ин
дийцу. Не сомневаюсь, что эта книга, 
главным акцентом которой явлйется 
забота о мире во всем мире, и в част
ности в Азии, явится крупным вкла
дом в дальнейшее развитие индийско- 
советских отношений, в укрепление 
мира и международной безопасности, 
подчеркнул Заил Сингх.

На церемонии присутствовали из
датели «Патриот паблишерз», видные 
политические и общественные деяте
ли Индии и СССР, журналисты, а 
также посол СССР в Индии В. Н. Ры 
ков.

♦  В ОБЪЕКТИВЕ — ИНДИЯ

ДЕЛИ — столица Респуб
лики Индия.
На снимке вверху: пре

зидентский дворец в Дели.

Р а с ш и р е н и е  производ
ственных мощи о с т е й  
крупнейших в стране го

сударственных металлургиче
ских комбинатов в Бхилаи и 
Бокаро, построенных при со
действии СССР, —  одна из ос
новных задач осуществляемой 
сейчас в Индии правительст
венной программы дальнейше
го развития сталелитейной 
промышленности. ,

На снимке слева: общий вид 
металлургического комбината 
в Бокаро.

НА ПЯТОЙ Международ
ной книжной ярмарке 
большой интерес посе

тителей вызвала экспозиция 
советского внешнеторгового
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объединения «Международ
ная книга» (на снимка справа). 
На стендах представлено бо
лее 3 тысяч наименее а и и й 
книг, выпущенных издатель
ствами «Прогресс», «Мир», 
«Аврора», «Малыш», АНП.

Продажу советской книжной 
продукции, периодических из
даний, марок, грампластинок 
осуществляет одно из веду
щих книжных издательств Ин
дии «Пиплз лаблишинг» хаус», 
сотрудничающее с «Междуна

родной книгой» уж е более 
четверти века. Эта ф ирм а еж е
годно импортирует из С С С Р  
1,2 миллиона экземпляров 
различных книг.

(Ф отохроника ТА С С ).

ПРИ СОДЕЙСТВИИ СССР
ДЕЛИ, 23 ноября. (ТА С С ). 

Заинтересованность советских 
и индийских торговых партне
ров в дальнейш ем развитии 
взаимовыгодных двусторон- 
них экономических связей от
личает работу советского па
вильона на проходящ ей здесь 
международной торговой яр
марке-86. З а  время работы яр
марки м еж ду представителя
ми двух стран подписаны про
токолы на общую сум м у поч
ти 210 млн. рупий.

«Двусторонние связи меж 
ду С С С Р  и Индией постоянно 
крепнут, —  заявил в интервью 
корреспонденту ТА С С  прези
дент корпорации «Синесейлз» 
Р. С . Чаухен. — Представлен
ные на выставке экспонаты 
наглядно свидетельствую т об 
огромном экспортном потен
циале С С С Р , возможности 
расширения Советским Сою 
зом сотрудничества с индий
ской стороной, в частности в

области модернизации пред
приятий на базе советского 
оборудования, приобретении 
лицензий».

Центральные газеты  дают 
высокую  оценку плодотворно 
развивающегося советско - ин
дийского торгово - экономи
ческого сотрудничества. «При 
содействии С С С Р , — отмечает, 
газета «Хиндустан тайме», — 
на индийской земле построе
ны или сооруж аю тся десятки

крупных промышленных и 
други х объектоа, играющих 
важнейшую роль в укреплении 
экономического потенци а л а  
республики». В свою очередь 
газета «Экономик тайме» от
м ечает, что Индия стала «круп
нейшим торговым партнером 
С С С Р  среди развиваю щ ихся 
государств» . «Выполнение важ
ных советско - индийских эко
номических соглашений, рас
считанных иа период до 2000 
года, позволит Индии плано
мерно развивать свою наци
ональную экономику», — ука 
зы вает газета.

♦  ЮБИЛЕИ

ВЕЧНО ЖИВЫЕ СТРОКИ ПОЭТА
Светлой памяти моего друга 

поэта Реваза Маргиани.

Стояло дерево ... Вдруг ураган взревел,
И, ветви теребя , срывал нещадно листья...
О , как прийти в себя том у, кто сокрушен 
Великим горам?.. Где ем у набраться силы?.. 
Д уш а кровоточит... О  можно ль сердца боль 
Избыть, излить в словах и складных и высоких?. 
Мой непривычен слог и несозвучны строки,
И оифмы растерял я все не оттого ль?..
Кого, кого сейчас на помощь призову? 
Израненной душ а ничто помочь на м ож ет...
Вот ураган взревел: кто дереву поможет 
И ветви сохранить и уберечь листву?..
...Н а утренней заре влетела в горы весть,
Весть черная —  когда в Сванетии светало...
«Ты а очаге в своем хотел разжечь огонь, 
Прихода твоего мы ждали всем селеньем ... 
Зачем не пожалел ты нас, о дад, Реваз,
Так нестерпима боль, что сердце разорвется!.. 
Казалось нам, что дух и сила наших гор, 
Кипящ ие в тебе —  в тебе пребудут вечно... 
Ошиблись м ы ... И скорбь горька и б езы схо д н а .. 
...И  в траур облеклись они и в путь пустились, 
Успев в М улахи взять земли родимой горсть, 

”Чтоб принести ем у с  прощанием последним.
О , эта горсть зем ли ... Как крохотна она — 
Хранящ ая в себе свет песни колыбельной,
Что маленький Резо  от матери слыхал,

Совсем недавно ушел нз жизни известный грузин
ский поэт и общественный деятель Реваз МАРГИА
НИ. 24 ноября ему исполнилось бы 70 лет. Но живы 
строки его стихотворений, поэм, издаются книги 
поэта.

Реваз Маргиани писал много и плодотворно, его 
сборники стихов переводились на многие языки 
братских народов нашей страны. Многолетняя дру 
жба связывала его и с собратьями по перу.

Сегодня, в день юбилея поэта, мы предлагаем  
вниманию читателей стихотворение народного по
эта Абхазии Баграта ШИНКУБА, посвященное Рева
зу  Маргиани.

Что ныне —  в скорбный день —  прощальной
песней стала, 

Горам и родникам пришла пора ры дать...
О , как печален лик Сванетии высокой. 
Нависли облака, и Уш бы не видать...
Спустились горцы вниз к положенному сроку. 
...И  зазвучал «Азар» —  стон безутеш ных гор!
В дому печали песнь скорбела, нарастала,
И, не вмещ аясь там, наруж у вырывалась,
Как ветер вихревой, что мечется меж  скал...
Как горца, земляка оплакивали сваны, 
Склоненные над ним с родной землей в горсти, 
Оплакньали так — как павших смертью  храбрых.. 
А  я — стоял вблизи, как будто  разбудить

Хотел я др уге ... Плыл «Азар» над всеми нами, 
То душ у леденил, то обжигал, как пламя,
Боль сердца моего  не в силах утолить...
Мне вдруг почудилось, что цел и невредим 
Мой д р уг, — что жив, что с ним беды

не приключилось, 
Как будто  бы ем у я заглянул а глаза,
Добрей которых нет и не было вовеки,
Как будто  он меня улыбкой озарил.
Вновь слышал тосты я, подобные стихам, 
Живым и м удры м ... Снова вспыхивали шутки... 
Дней светозарных ряд  передо  мной воскрес, 
Давно минувших дней —  как облик их

заманчив!..
День завтрашний — уж е нас не объединит, 
Утеш у сердце я теперь лишь днем  вчерашним, 
И стану дни свои отныне провожать 
Я, в памяти живой былое воскреш ая...
Путь завершай его ... Нет, не окончен путь, — 
Нет, он зем ле родной свои оставил песни: 
О ни, как стаи птиц, полет продолж ат свой,
Как птицы, воспарят нед снежными горами... 
Д а  будет их полет прекрасен и высок!..
Но как реш иться м ог, как он реш иться мог 
Покинуть горы вдруг?

Я не дож дусь на это 
Д о  часа своего последнего —  ответа...

Перевела с абхазского 
Елена НИКОЛАЕВСКАЯ.

к
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Раскопки продолжаются
'♦  ПОИСКИ, НАХОДКИ

Поселение, 'датируемое третьим тысячелетием до нашей 
эры, обнаружено в Гальском районе.

Недалеко от села Печори 
раскинулась гряда холмов. Они 
и привлекли внимание членов 
абхазской экспедиции Центра 
археологических исследований 
Института истории, археологии 
и этнографии имени И. Джава- 
хишвили Академ ии наук Гру
зии. В первые же дни раско
пок удача улыбнулась ар хе
ологам: из-под слоев земли
было извлечено множество 
различных предметов, которы
ми пользовались в глубокой 
древности.

— Большинство находок от
носится к V I I I— III векам до 
нашей эры, —  говорит руково
дитель экспедиций М алхаз Ба
рамидзе. —  Но есть среди них 
предметы и значительно более 
раннего- периода. » Выкопаны 
они былй в одном из холмов, 
который мы назвали «цен

тральным». З десь  нам попались 
восемь культурны х слоев раз
личных исторических пери
одов.! Один из них и датиру
ется третьим  периодом до  на
шей эры. К нему относятся ос
татки деревянны х строений на 
сваях.

Особый интерес археологов 
вызвали остатки м еталлурги
ческого производства, которое 
так было развито именно 
здесь —  на древней земле 
Колхиды . О бнаружены были 
около двух десятков глиняных 
ф орм  для отливки трубчато
обуш ного топора, треугольны е 
и листовидные бронзовые м о
ты ги, длинные каменные ков
ши, глиняные поддувала.

Каково было удивление ар
хеологов, когда они обнару
жили в одном  из холмов свы
ше четырех килограммов зе р 

на, которое почти не постра
дало за  столько лет. Впрочем, 
так ж е , как м елкие орехи и 
каштаны.

Почти не поврежденными 
извлекли участники экспедиции 
из земли несколько ивделий 
из керамики. Ученые, исследо
вав, подразделили их на два 
типа: один относится к м ест
ной, так называемой очамчир- 
ской, культуре, второй —  к 
новому этническому субстра
ту .

Вм есте с керамикой выко
паны были и изделия из ко
сти —  шила, иглы и так д алее ..

Как считают после этих рас
копок археологи , первое по
селение возникло здесь в 
третьем  тысячелетии до  нашей 
эры. Остальные же появились 
значительно позж е —  в 1 ты 
сячелетии. К этом у же пери
о ду относят они и возникно
вение тут протоурбанистичес- 
кой культуры , которая пред

определила появление ещ е не
скольких поселений. Процесс 
этот был связан с определен
ными трудностям и из-за силь
ной заболоченности местности. 
П оэтому переселенцы вынуж
дены были засыпать болота 
глиной, после чего они не
сколько возвышались над ок
ружающими участками земли. 
О тсю да и название этих мест, 
дош едш ее до наших дней, — 
«Диха гудзуба», что означа
ет возвышенное место .

Вокруг каж дого холма —  а 
их около двенадцати —  глубо
кие рвы. Служ или они, види
мо, для оборонительных це
лей. О днако высказывается 
версия, что использовались 
рвы и как средство водного 
сообщения м еж ду поселения
ми.

Сейчас раскопки ведутся на 
шести холмах. Д ум ается , что 
археологов ж дут новые инте
ресные находки, которые по
зволит заполнить ещ е несколь
ко страниц из истории древ
ней Колхиды.

Александр ПЕТИН.

Заверш ается сооруж ение Тбилисского ж елезнодорож ного 
вокзала. Сейчас строительное управление № 131 треста «Зак- 
трансстрой» ускоренным и темпами ведет зд есь  наладочные 
работы.

Н а  с н и м к а х :  вверху — внешний вид вокзала ; внизу — 
в одном  из залов.

Ф ото  М ихаила Квирикашвили.

♦  НАУКА — ПРОИЗВОДСТВУ'

«ПРОВОДНИКИ» 
ПЕРЕДОВОГО ОПЫТА

Все вы ш е и выш е вы тягивается широкая бетонная лента 
в го р ах Сванети . Заверш ения строительства дороги с не
терпением  ж д ут жители М естийского района. Преображ ен
ная тр асса позволит обеспечить круглогодичное транспорт
ное сообщ ение. Ж д у т  этого события и {гидростроители , ведь 
тогда значительно упростится доставка стройматериалов, 
оборудования, техники на строительную  площ адку Худони- 
ГЭ С .

Вр ем я ив ж д ет , врем я то 
ропит. Но близится зима, а 
она в этих краях суровая. 
М орозы  стоят такие, что, по
ж алуй , и сибирским не усту
пят. И если лю ди, экипировав
шись соответственно, вы дер
живают минусовые тем пера
туры , то  этого нельзя сказать 
о бетоне, гравии, песке, д р у
гих инертных м атериалах. Они 
покрываю тся ледяной коркой, 
и' не возьмеш ь ни бульдозе
ром , ни экскаватором . По этой 
причине прошлой зимой при
ш лось приостановить работы 
на реконструкции дороги . Зна-. 
чит, и ныне предстоит то ж е 
самое?

Н ет, вы ход найден. И за
слуга в этом  принадлежит 
специалистам Грузи нского  от
дела бю ро внедрения Ц ент
рального научно - исследова
тельского  и проектно-экспе
риментального института ор
ганизации, механизации и те х
нической помощи строительст
ву (ЦНИИОМ ТП) Госстроя 
С С С Р .

—  Мы не изобретали, что 
назы вается, колесо , —  гово
рит заведую щ ий отделом  Ва
жа Ур атедзе . —  Д а это и .не 
входит в наши обязанности. 
О сновное направление нашей 
работы  —  это  внедрение новой 
технологии , техники, пропаган
да п ередового  опыта в стро
ительном производстве. Мы 
призваны информировать стро
ителей республики о всех до
стиж ениях науки и техники, 
о том , гд е  мож но приобрести 
необходим ое оборудование, 
материалы и м ногое другое . 
А  если нужно, то  с помощью 
ученых ЦНИИОМ ТП разрабо
тать новую технологию  того 
или иного строительного про
цесса применительно к кон
кретны м условиям  стройки, 
типа домов. Но, как я уж е от
м етил , в этом  случав ничего 
изобретать, разрабаты вать не 
приш лось. Мы предложили 
автодорож никам , да и гидро1 
строителям , применить гиб
кое покрытие, которое ис» 
пользую т в районах Севера. 
Приобрести его  не составля
ет особого  тр уд а . С тоит им 
накрыть песок, бетон , другие 
материалы и подклю чить к 
источнику питания, и электро
грелка , как ее часто назы
вают, спасет их от лю бых ми
нусовы х тем ператур .

С пециалисты  отдела предло
жили применять гибкое по
крытие и на ж елезобетонны х 
заводах и комбинатах. На 
каж дом  из подобных пред
приятий есть специальные су
шильные кам еры , где  ж елезо
бетонны е конструкции обо
греваю тся с помощ ью  пара.

—  П роблем а состоит в том, 
что очень часто эти камеры 
вы ходят из строя, не всегда 
есть вода д ля  выработки па
ра, не хватает дефицитного

топлива — все это приводит 
к вы пуску, м ягко  говоря, не 
лучш его качества конструк
ций, —  инф орм ирует главный 
технолог отдела Савелий Стам- 
боли. —  Вот мы и предлож и
ли использовать д ля  обогре
ва бетона эти гибкие покры
тия. П роведя эксперим ент, р у
ководители заводов и комби
натов ухватились за эту идею. 
Но, учитывая, что гибкие по
крытия рано или поздно  вы
ходят из строя, мы рекомен
довали, как их мож но исполь
зовать в последую щ ем . В та
ком случае составные части 
покрытия, кром е кожуха, 
нужно наклеить на стенки 
ф орм ы , где  отливаю тся ж еле
зобетонные конструкции.

Но, как уж е отмечалось, 
отдел занимается не только 
внедрением уж е  известных 
м етодов, технологий . Когда 
возникает необходим ость, его 
специалисты связы ваю тся с 
соответствую щ ими лаборатори
ями ЦНИИОМ ТП, и там  раз
рабатываю т новые технологию , 
технику...

Всем известно , какая высо
кая влажность на Черномор
ском побереж ье. Этим осо
бенно отличается Батуми, ко
торый часто назы ваю т самым 
«мокрым» . городом  страны. 
З д есь  влага в прямом смы
сле  проникает сквозь стены. 
Проблема? Д а  ещ е какая, ес
ли спросить ж ителей  столицы 
А дж арии , да и других горо
дов, располож енных у моря. 
Теперь есть основания пола
гать , что она в ближайшем 
б удущ ем  б у д е т снята с  по
вестки дня . Учены е института 
предлож или применить разра
ботанную  ими технологию  уст
ройства стеклоцементной гид
роизоляции с использованием 
пистолета - напылителя. Уж е 
проведен эксперим ент: стены 
д вух  многоэтаж ны х зданий в 
Батуми покрыли раствором из 
стеклонити и цем ента. Резуль
таты получены , по свидетель
ству городских властей , отмен
ные. Влажность в этих домах 
исчезла практически полно
стью .

Проводники передового  опы
та. Так часто назы ваю т специ
алистов Грузинского  отдела 
бю ро внедрения ЦНИИОМТП. 
И это —  не преувеличение. В 
этом ведь и заклю чается их 
работа. Не пошла у  вас но
вая технология , не знаете, 
что делать с новым оборудо
ванием, а случалось и такое, 
обращ айтесь в Грузинский 
отдел бюро внедрения, здесь 
вам обязательно помогут. 
Возникли какие-либо пробле
мы? Тоже обращ айтесь сюда, 
специалисты отдела в курсе
нового, передового , что при
м еняется на стройках страны.

М ихаил
ДЖИНДЖИХАШВИЛИ.

♦  ИНТЕРЕСНОЕ — РЯДОМ

В ФИЛЬМЕ СНИМАЮТСЯ...
О коло тысячи чучел птиц и 

зверей насчитывает необыч
ная коллекция начальника то 
по гр аф е  - изы скательского о т
дела проектного инстнт у  т  а 
«Грузгипроком м унстрой» Нуг- 
зара Дж анаш ия. Среди них —  
бурый м едведь и полосатые ти
грята , быстроногая антилопа и 
величественный тур , малю тка 
калибри и грозный лев, бело
снежный пеликан и кенгуру с 
детены ш ем  в сум ке ...

Ещ е  в юности Н. Дж анаш ия 
проявлял большой интерес к 
ж ивотном у миру. Э том у увле
чению он посвятил все сво
бодное время. Впоследствии 
по р оду своей работы Н угза- 
ру Сергеевичу * приходилось 
бывать в различных районах 
республики, где он не уп у
скал возможности наблюдать

редких представителей фауны. 
М ного путешествовал и по всей 
стране: бывал в Сибири, на С е
верном Кавказе , на У р але , в 
средней полосе России, рес
публиках С редней А зии , посе
тил несколько заповедников.

—1 Не передать словами то 
восхищ ение, которое я испы
тывал, изучая в естественных 
условиях повадки и поведение 
пернатых, хищников, пресмы
каю щ ихся, —  расск в з ы в а е т  
Н угзар Дж анаш ия. —  Тогда-то 
и родилась идея воссоздать в 
гипсовой скульптуре живот
ных, причем в динамике, ха
рактерной д ля  каж дого  из них. 
Конечно, не все ср азу  получа
лось, пришлось немало пово
зиться. Но постепенно скульп
туры все больш е и больше 
стали походить на своих жи

вых собратьев. А  потом решил 
«одевать» м х  в ш куры , перья 
и так далее . И з пластика д е
лаю  глаза, зубы , когти, ведь 
чаще всего ко мне попадают 
лишь некоторые анатомичес
кие останки животных. М ате
риалом д ля  изготовления чу
чел служ ат такж е погибшие в 
зоопарках звери и птицы.

На работе у  Н . Джанашия 
есть несгораемый ш каф . Его 
содерж им ом у могут позави
довать ученые - зоологи. Здесь 
хранятся останки различных 
животных.

М ногим из «питомцев» кол
лекционера уж е около' сорока 
лет. За эти годы они экспони
ровались на двенадцати пер
сональных выставках, прохо
дивших в Тбилиси, М оскве.

Н есколько раз были «участии- ников Н. Дж анаш ия «пригласи- 
ками» народного праздника ли» на съемки нового фильма 
«Тбилисоба». А  совсем недав- «Дон Кихот», 
но некоторых пернатых и хищ- Валерий БУДУМЯН.

Н а  с н и м к е :  Н. Джанашия — среди своих «питомцев».

'САТИРИЧЕСКИМ ПЕРОМ'

К РО ХА-СЫ Н  из первого 
«а» пришел к отцу и 
требовательно заявил:

—  Учительница сказала, что
бы нам дома объяснили, что 
такое «перестройка».

—  Н-да, —  изрек папа и на
долго  замолчал. —  Как бы 
это тебе попонятнее... Н у, по
нимаешь ли, перестройка — 
это значит, все долж ны рабо
тать хорош о, на совесть.

Заметив непреходящ ее на
пряжение во взоре сына, па
па реш ил высказаться несколь
ко подробнее.

—  Вот мы с тобой вчера 
сколько ходили по магазинам , 
искали тебе ботинки на зиму. 
То некрасивые, то тяж елы е, 
неудобны е, то вообще твоего 
разм ера нет. Так ничего и не 
купили. А  ведь если бы обув
щики уж е сегодня работали 
на совесть, такого бы не слу
чилось, хороших ботинок бы 
ло бы сколько хочешь. Вот, 
выходит, и надо им перестраи
вать свою работу, а заодно и 
всем прочим. Усек?

—  У сек , —  сказал сын. — 
Ботинок будет много . А  м о
лока?

—  Причем здесь молоко? — 
ошарашенно переспросил па
па, дивмсь извивам мысли се 
м илетнего человека.

—  М олока тож е будет мно
го? Я ведь слыш ал, как мама 
ругала тебя сегодня, что ты 
поздно встал, и молоко тебе 
уж е не досталось...

—  Н у, хватит, —  рассердил
ся папа, —  иди поиграй во 
дворе...

И он снова взялся за газе
ту . Но не читалось, мысли те к
ли в другую  сторону. Папа 
представил, как, возвращ аясь 
вечером с работы дом ой, за
ходит в магазин и —  страшно 
даж е представить! —  вот они, 
пакеты и бутылки с молоком , 
ж д ут, пока он их купит. И не 
надо уж е вставать ни свет, ни 
заря, особенно в воскресенье, 
чтобы тебе досталось это са
м ое молока и его  производ
ные.

Но это все мечты, оборвал 
сам себя папа, а что ж е , инте
ресно, у  нас в реальности, на, 
так сказать, молочном фронте?

И не знал он, что в реаль
ности, оказы вается, тож е не 
так уж  и плохо. Во всяком 
случае , если не везде , то кое- 
где этого  самого молока —  
ну, прям о реки разливанные! 
Что? Вас не устраивает подоб
ное голословное заявление, вы 
тр ебуете конкретного адреса? 
И звольте! Называем адрес : Ни-

гоетский совхоз Ланчхутского 
района.

Д иректор этого хозяйства 
Нодар А б усер и дзе  вместе еще 
кое с кем  не так давно от
крыл способ повышения удо
ев молока практически в не
ограниченных количествах. Во- 
обще-то не было бы счастья, 
да несчастье помогло: утвер
дили А б усер и дзе  директором 
Нигоетского совхоза летом 
1983 года, а уж е в 1984 году 
он отчетливо осознал, что план 
по производству молока ка-

ими занимались не так, как 
следовало бы, а-с  ярко выра
женной халатностью , то тоже 
попали в число вышеназван
ной компании.

Значит, как было дело? А бу
сери дзе , Пирцхалайшвили и 
Д ж ибладзе , поняв, что моло
ка, за производство которого 
они отвечали, в том количест
ве, которое предусмотрено 
планом, им не видать, как сво
их уш ей, крепко задумались, 
что ж е теперь будет? А  по
скольку воображение рисова-

МОЛОЧНЫЕ РЕКИ В
БУМАЖНЫХ БЕРЕГАХ
тастрофически заваливает. За 
это, понятно, директора по го
ловке не погладили бы. А  ем у 
очень хотелось, чтобы погла
дили. Вот тогда-то он и изо
брел способ достижения м о 
лочного изобилия. М олоко в 
совхозе полилось рекой... Д а  
что рекой —  реками! Настоя
щие молочные реки в кисе... 
Нет, правда, не в кисельных, 
а в бумаж ных берегах. Но во- 
обще-то это —  уж е м алосу
щ ественная деталь ...

И директора стали гладить 
по головке. Ем у было прият
но, но он не зазнавался. О с
тался таким ж е скромным. Д а
ж е, представьте, не поспешил 
запатентовать изобретенный 
им новый способ резкого по
вышения производства моло
ка. Правда, А бусеридзе был 
не единственным автором изо
бретения —  были у него и со
авторы, которых несправедли
во оставлять в тени. Вот они, 
эти соавторы: завферм ой, а с 
весны 1984 года старший зоо
техник совхоза Давид Пирцха
лайшвили, бригадир Василий 
Д ж ибладзе , кассир-счетовод 
Реваз Ц уладзе , бухгалтер З у
раб Ц уладзе . Тут, правда, на
до заметить, что соавторство 
обоих Ц уладзе  —  бухгалтера 
и кассира —  было косвенным. 
Так сказать, опосредствован
ным, ибо непосредственного 
участия в изобретении спосо
ба достижения молочного изо
билия они не принимали. Но 
поскольку обязанностями све

ло картины одну мрачней д р у
гой, то они задумались ещ е 
крепче. Теперь уже утроенная 
энергия мысли была направле
на не на стимулирование во
ображения, а на поиски кон
кретного выхода из, создавш е
гося положения.

И такой выход был найден.
На целый ряд  работников 

животноводческой ферм ы  и 
прочих рабочих совхоза вы
писали вместе с  законными и 
фиктивные наряды —  за ра
боты , которые на самом деле 
не производились. Начислили 
за них заработную плату. А  
потом сообщили лю дям , что 
они должны только расписать
ся в ведомости на получение 
ден ег, а сами деньги вернуть 
руководству. Было сказано и 
на что пойдут эти средства — 
на искусственное регулирова
ние плана по сдаче молока. 
Так что все вс* знали. Но м ол
чали. Ф акт, красноречиво сви
детельствую щ ий об уровне по
литико-воспитательной работы 
в коллективе, проводимой пер
вичной партийной организаци
ей совхоза.

Далее в нашей истории по
являются работники торговли. 
Заведующ ие-продавцы м ага
зинов в селах Чолабарги и 
Чконагори X . Кобалава, Р, До- 
лидзе и Е . Пирцхалайшвили 
оказались лю дьми донельзя 
понятливыми и сразу ж е см ек
нули, что от них тр ебуется . А  
требовался-то сущ ий пустяк :

вместо лимитированного моло
ка, которое долж ен- был реа
лизовать через эти торговые 
точки Нигоетский совхоз, при
нять от его руководства стои
мость этого молока, «живые» 
деньги . Подобные бестовар
ные операции были успешно 
провернуты, и в сводки сов
хоза внесены победные циф
ры, долж енствую щ ие предста
вить полное благополучие в 
д еле  производства молока.

О дновреме н н о совхозные 
гонцы направили свои стопы 
на колхозные рынки Хаш ури, 
Зестаф они, Сачхере и Чиатура, 
где у различных лиц скупили 
в большом количестве сыр, 
расплачиваясь за него все те
ми ж е , незаконно добытыми 
наличными деньгами. Сей сыр 
был проведен по соответству
ющим документам , как изго
товленный из молока, якобы 
произведенного в хозяйстве.

Таким манером в 1984— 1985 
годах было приписано к госу
дарственной отчетности 58.860 
килограммов молока общей 
стоимостью  21.788 рублей 20 
копеек.

Благодаря изобретательно
сти директора совхоза А б усе
ридзе и прочих получалось, 
что ежесуточно хозяйство про
изводило не 600— 700 кило
граммов молока, как было на 
самом деле, а от двух с поло
виной до шести тонн, как бы 
ло отображено на бум аге , ко
торая, как известно, все тер
пит.

О днако нашлись люди, ко
торы е не стали терпеть по
добную  практику хозяйствова
ния, за что и призвали ее ав
торов к ответу. Коллегия Вер
ховного суда республики под 
председательством Д . Цакадзе, 
рассмотрев уголовное дело о 
совершенных в Нигоетском 
совхозе приписках, установила 
такж е, что здесь была неза
конно начислена и получена 
работниками ж и в  отноводче- 
ской ферм ы  заработная плата 
за произведенное лишь на бу
м аге молоко. По совокупно
сти совершенных преступле
ний бывший директор совхоза 
А бусери дзе  приговорен к двум 
годам  лишения свободы с по
следую щ им лишением на тот 
ж е срок права занимать оуко- 
водящ ие и материально-ответ
ственные должности. Наказа
ны и другие лица.

Ныне уж е Нигоетскому сов
хо зу  не грозит молочное по
ловодье. Но так-то оно луч
ш е, ведь потому, что чест

нее — без очковтирательства...

Ираклий КИЛАДЗЕ.

=♦ СПОРТ

ВНОВЬ СИЛЬНЕЙШИЙ
Это уж е традиция. В конце 

каждого года в Тбилисском 
Дворце спорта собираются 
м астера грузинской борьбы, 
которые в поединках между 
собой выявляют сильнейшего. 
Так было и на этот раз. Вна
чале атлеты определяли луч
ших в четырех весовых кате
гориях (до  78 кг, до 84 кг, 
тяж елом весе и сверхтяж е- 
лом), а затем победители во 
встречах м еж ду собой вы
явили абсолютного чемпиона 
Грузии.

В полуфинал состязания вы
шли А . Циклаури, М. Ци- 
намдзгв р и ш в и л и  (оба — 
М цхета) и Г. Беруашвили и 
Д . Мчедлишвили (оба — Ка- 
рели). Они разыграли меж ду 
собой звание абсолютного 
чемпиона. После полуфиналь
ных схваток выяснилось, что 
в заключительную стадию  тур
нира —  финал вышли оба 
карельских палавана. Они спо
рили за звание победителя 
еще в прошлом году . Тогда 
победу одерж ал Д . Мчедли
швили. Их поединок и на 
этот раз проходил в упорной 
интересной борьбе, и вновь 
сильнейшим оказался Д . Мче
длишвили, который завоевал 
этот титул- второй раз под
ряд.

ТУРНИРНАЯ ОРБИТА
ФУТБОЛ. Состоялись оче

редные матчи чемпионата
С С С Р . Динамовцы Москвы 
выиграли у  «Арарата» —  6:0, 
«Черноморец» на своем поле 
победил торпедовцев Кута
иси —  3:0.

ШАХМАТЫ. На Всемирной 
шахматной олимпиаде в Д у
бай (О бъединенные Арабские 
Эмираты) проведен седьмой 
тур . Ж енская сборная ССС Р 
добилась победы над коман
дой Англии —  2,5 : 0 ,9  и упро
чила лидерство, набрав 16,5 
очка. На полтора очка мень
ше у  шахматисток КНР, сыг
равш их- вничью с соперница
ми из Венгрии —  1,5:1,5.

М уж ская сборная СССР 
встречалась с шахматистами 
Исландии. С чет здесь 2 : 2.

После семи туров по 20 оч
ков из 28 имеют сборные Венг
рии и С Ш А , по 19,5 —  коман
ды С С С Р , Англии и Исландии.

‘ОБЪЯВЛЕНИЯ
ВЫСТАВКА-ПРОДАЖА —
ЛУЧШАЯ ВОЗМОЖ НОСТЬ  

СДЕЛАТЬ ПОКУПКУ!
По 30 ноября в головном 

магаэннв т о р  говой фирмы 
«Культхозтовары» (ул. Гулня, 1) 
продолж ается р а с  ширенная 
выставка-продажа изделий тби
лисских предприятий.

На выставке-продаже вы 
смож ете купить:

Телевизор «Иверия» (650 
руб .) Тбилисского телевизион
ного завода, пользующ ийся 
повышенным спросом у  поку
пателей.

Гарантийный срок на каждый 
десятый проДанный телевизор 
«Иверия» увеличивается на
I год.

Новые модели пианино «Иве
рия» улучшенной конструкции 
(механика —  белорусская). Ц е
на — 650 руб ., Тбилисского ПО 
музыкально-клавишных инст
рументов, и

акустические гитары —  ше
сти- и семиструнные, цена — 
15 руб., того ж е предприятия.

С его дня пианино «Иверия» 
зазвучало «в полный голос»!

Новая м одель отличается
высокими акустическими каче
ствами, красивой выделкой
«под старину» —  ценными по
родами дерева , инкрустацией. 
Каждый проданный инстру
мент бесплатно настроит на
стройщик фирмы.

Товары, представленные на 
выставке-продаже, гарантиру
ют отличное качество и высо
кую  надеж ность. Приобрести 
их можно за наличный расчет, 
в кредит и по перечислению.

Ждем вас на выставке-про
даже в магазине «Культхозто
вары»!

Часы работы магазина —  с
I I  до 20, без перерыва, вы
ходной —  воскресенье.

Грузинское рекламное 
агентство.

СТРАХОВАНИЕ ОТ 
НЕСЧАСТНЫХ СЛУЧАЕВ

Договоры на страхование 
от несчастных случаев заклю 
чаются с  гражданами в воз
расте от 15 до 74 лет, на срок 
от 1 д о  5 лет.

Размеры взносов при сроке 
страхования на 3 и более го
да соответств е н н о умень
шаются на 5, 10 и 15 процен
тов и, в зависимости от про
фессии страхователя, состав
ляю т от 25 коп. до 1 руб. 
20 коп. с каж дых 100 рублей.

Указанная в страховом по
лисе сум м а или соответствую 
щая ее  часть выплачивается 
в случаях частичной или пол
ной потери страхователем 
трудоспособности.

Управл е н и е  Госстраха 
г. Тбилиси.
Грузинск о е рекламное 
агентство.

Бюро по трудоустройству и * ,  ч  
информации населения г. По- 
ти Грузинской ССР приглаша
ет на сезонную  работу до 
марта 1987 года в Потийское 
управление океанического 
рыболовства рабочих по об
работке рыбы.

Оплата —  сдельно-премиаль
ная, среднемесячны й зарабо
ток — 250 —  300 рублей, ра
бочие обеспечиваются общ е
житием и спецодеж дой.

При приемке на работу не
обходимо иметь паспорт с по
стоянной пропиской по м есту 
жительства.

З а  справками обращаться 
по адресу : ГССР, г. Поти, ули
ца Ленина, № 57.

Потийское управление океа
нического рыболовства, от
дел кадров, телеф оны : 5-41-81, 
5-99-3-05, 5-99-3-18, и в бюро 
по трудоустройству и инфор
мации населения, г. Поти, ул. 
Дж угаш вили, №  4, телеф оны : 
5-20-68, 5-38-68.

КВАИСИНСКОМУ
Ш АХТОПРОХОДЧЕСКОМ У

УПРАВЛЕНИЮ
на постоянную работу тре
бую тся квалифицированные 
проходчики (подзем ны е) и 
ученики подземных проход
чиков. О плата труда квалифи
цированных проходчиков—400 
руб. в м есяц  и выше в зави
симости от квалификационно- ^  
го разряда и выполнения пла- 
на. С рок обучения учеников 
проходчиков —  2 м есяца.
После сдачи квалификацион
ных экзаменов присваивается 
квалификационный разряд . 
О бщ еж итие предоставляется 
одиноким по приезде на ра
боту, квартиры семейным — 
в порядке очередности.

О бращ аться по адресу : 
383595, ГС СР , Ю О А О  пос. 
Кваиса.

Редактор
Н. ЧЕРКЕЗИШВИЛИ.

С П Р А В К И
ТЕЛЕВИДЕНИЕ

на 24 ноября

годня в мире. 20.00 — Ускорение. 
«Договор дорож е денег* . 20.40 — 
Художественный телеф ильм  «Ми- 
хайло Ломоносов». Ф ильм 3-й —

22.40 — Экран зарубеж ного ф иль
ма. «П робуж дение». (Индия)..

МОСКВА

«Во славу  О течества». 2-я серия.
22.00 — Время. 22.40 — Контроль-

ТБИЛИСИ

ПО П ЕРВО Й  ПРОГРАМ М Е. 
И) — В рем я. 9.40 — Футбольное 
оэренне. 10.10 — К 276-летию со 
1я рож дени я. Художественный 
лефильм «М ихайло Ломоносов», 
ильм 3-й — «Во славу Отечест- 
». 1-я и 2-я серии. 15.50 — Союз 
уки и тр у д а . Д окументальные 
леф ильм ы . 10.30 — Р. Газизов -  
4оя м елоди я» . 15.55 — «Знаеш ь
I ты  закон ?» . Т ележ урнал . 17.40— 
знцерт Больш ого хора ЦТ и ВР 
Государственного М алого симфо- 

1ческого оркестра СССР. 18.20 — 
ю рт н личность. Игорь Паклин. 
.50 — Творчество народов мира. 
.36 — М ультфильм. 10.45 — Се-

ная  для  взрослы х. П ередача в-я — 
«П исьмо Т атьян ы ». 23.55 — Сего
дня в мире.

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАММЕ.
9.15 — «Литовский почерк». Д оку
ментальны й ф ильм. 9.35, 10.35 — 
Природоведение. 3-й класс. 9.55, 
10.55, 12.25, 15.05 — Н аучно-попу
лярны е фильмы . 10.05 — Русская 
речь. 11.05 — Учащ имся СПТУ. 
Л и рика  Н. А. Н екрасова. 11.35,
12.35 — Б отан ика, в-й класс. 11.5 6 -  
Н аука  и ж изнь. 12.55 — С удьба и 
роли. 14.05 — Учителю — урок му
зы ки. 15.20 — Н. Д . Телеш ов «Имел 
радость  быть современником*
19.15 — С луж у Советскому Союзу!
20.15 — М еж дун ародная панорама.
21.15 — Здоровье. 22.00 — Время.

ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАМ М Е. 
8.50 — Программа телепередач.
9.00 — Время. 9.40 — Футбольное 
обозрение (повторно) (М ). 10.10 — 
М оамбе. 10.45 — Советский образ 
ж изни. Д окументальны е телеф иль
мы: «Д орога к дом у», «В ногу со 
врем енем ». 11.35 — Телепостанов
ка  «Б арсуки » . Часть 1-я. 13.00 — 
Учительский час. Основы инфор
матики и вычислительной техники. 
13.30 — ' Информационный выпуск. 
13.45 — Телепостановка «Барсуки». 
Ч асть 2-я. 15.15 — Д окум енталь
ный телеф ильм  «Кугитаиг*. 15.30— 
Короткометражный худож ествен
ный телефильм «Огневуш ка-поска- 
куш ка» . 15.00 — П рограмма ве
черних передач. 15.05 — Инфор
мационны й выпуск (н а русском

язы ке). 15.15 — Д л я  школьников. 
Русский язы к. 15.45 — История 
Грузии. 17.15 — Сегодня на в ар а 
нах тбилисских кинотеатров. 17.25— 
Грузинский документальный теле
фильм «П о М егрелии». 17.45 — Д о
кументальный фильм «Кто придет 
на стадион?» (первый показ). 
17.55 -  О бъявления. 18.00 -  Гру
зинскому м у л  ьтипликационному

«О днолю бы». 17.50 — Докумен
тальны е телефильмы : «Экибастуз», 
«М астеровые».

РАДИО
иа 24 ноября

кино — 50 лет. М ультфильм
ка». 18.15 — Д ля  учащихся 
Внимание—на производстве—нови

чок! 18.45 — П артийная ж изнь. 
Пропагандист. 19.15 — М еж дуна
родный дневник. 19.45 — Сегодня 
в мире (М ). 20.00 -  Моамбе.
20.40 — Заб о та . 21.25 — Наша пре
мьера. Грузинский документальный 
телефильм «Б атум и». (Грузтеле- 
фнльм). 22.00 — Время. 22.40 — 
Передача, п о е в  ящ енная поату 
Р. М аргнани. 23.50 — И нформаци
онный выпуск.

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАМ М Е.
18.35 — Художественный фильм

ПО ПЕРВО Й  ПРОГРАМ М Е. 
5.08 — Последние известия. 5.38 — 
Напевы земли родной. 5.30 — 
Сельское утро. 7.30 — М еж дуна
родный дневник (М ). 7.40 — Ут
ренний концерт. 8.00 — Обзор газе
ты «П равда» (М ). 8.15 и 12.15 — 
«В час пик». 9.25 — П ередача, по
свящ енная 70-летню со дня рож 
дения Р. М аргнани. 11.00 — По
следние известия. 11.15 — Инте
грация науки и производства. 11.30 
и 11.50 — О бзор и передовая ста
тья «П равды » на грузинском язы 
ке. 11.40 — Ритмическая гимнасти
ка. 13.00 — Время, события, лю
ди (М ). 13.40 — Литературны е чте

ния (М ). 14.15 — Н. Мясковский. 
Сим фония-баллада. 15.00 — Голо
са  друзей (М ). 17.00 — Последние 
известия. 17.15 — Учащимся. Р а 
диопостановка «О вод». Часть 2-я.
18.00 — С траничка повэии. 18.05 
и 18.45 — Мелодии, ритмы, настрое
ние. 18.30 — Республиканские и з
вестия на русском языке. 19.00 — 
Коммунисты. 19.16 — Грузинские 
народные песни. 19.30 — Агропро
мышленный комплекс: насущные
заботы . 19.40 — Человек и закон 
(М ). 20.30 — Комическая опера
Б. Сметаны «Тайна». 22.30 — По
следние известия. 23.30 — Играет 
Л . И сакадзе. 24.00 — Бой часов. 
Гимн Грузинской ССР.

стами небольшие дож ди , ветер во
сточный, 9—14 метров в секунду. 
Температура в н и з и н а х :  но
чью 4 -3  4 8  градусов, днем 4  И 
4 15 градусов. В г о р н ы х  райо
нах: ночью —1 4 < градуса, днем 
4.5 -и 11 градусов. В в ы с о к о 
г о р н ы х  районах: ночью 0 —5 
градусов, днем 4 2  4 7  градусов.

АДРЕС И ТЕЛЕФОНЫ 
РЕДАКЦИИ:

ПОГОДА

В ВОСТОЧНОЙ ГРУ ЗИ И  — пе
ременная облачность, местами не
большие дож ди  и туман, ветер 
слабый. Температуре н а  р а в н и 
н а х :  ночью 4 1 4 -5  градусов,
днем 4 5  4 Ю градусов. В г о р 
н ы х  районах: ночью —2 4 3  гра
дуса, днем 4 2  4 7  градусов. В 
в ы с о к о г о р н ы х  рвйонкх: но
чью —3 —8 градусов, днем —2 4 З 
градуса.

380008, Тбилиси-8, 
пр. Руставели, 42.

Приемная 93-11-58
Заместители редактора 93-18-54 
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Ответственный
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*  *  *

не 25 и 26 ноября
В ЗАПАДНОЙ ГРУ ЗИ И  ож ида

ется переменная облачность, ме-

В ТБИ Л И С И  24 ноября — пере
менная облачность, н е б  ольшой 
дож дь, ветер слабы й. Температу
ра воздуха 4 5  4 8  градусов.
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